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Участниками съезда стали 
более 600 человек – предста-
вителей рыбопромысловых и 
рыбоперерабатывающих, ло-
гистических и торговых компа-
ний, общественных объедине-
ний, органов государственного 
управления. В течение одного 
дня им предстояло обсудить 
состояние рыбного хозяйства 
страны, меры по его дальней-
шему развитию и обеспечению 
социальной защищенности ра-
ботников отрасли.

Стоит отметить, что съезду 
предшествовали учредитель-
ные конференции, которые 
прошли на всех бассейнах 
страны. На них отраслевики 
избрали делегатов от своих 

регионов, обозначили про-
блемы для обсуждения на 
предстоящем мероприятии и 
выработали предложения в 
итоговое решение съезда. В 
результате участникам фору-
ма удалось охватить широкий 
круг вопросов: от промышлен-
ного и прибрежного рыболов-
ства, сырьевых исследований, 
береговой переработки, до 
адаптации отрасли к правилам 
ВТО, развития аквакультуры и 
различных региональных про-
блем.

На открытии съезда вы-
ступил первый вице-премьер 
Виктор ЗУБКОВ. Он зачитал 
приветствие Председателя 
Правительства РФ Владими-

ра Путина. «В нашей стране 
рыболовный промысел по пра-
ву считается одной из основ 
продовольственной безопас-
ности, во многом определяет 
качество жизни людей, эконо-
мическое благополучие целых 
регионов. Трудно переоценить 
значение вашей работы для 
решения ключевых задач со-
циальной сферы, обеспечения 
надежных позиций России на 
мировых рынках», – говорится 
в послании.

«Сегодня перед труженика-
ми рыбохозяйственного ком-
плекса стоят новые, амбици-
озные цели. Необходимо уде-
лять приоритетное внимание 
комплексной, системной мо-

дернизации – обновлению про-
мыслового флота, совершен-
ствованию производственной 
и береговой инфраструктуры, 
развитию аквакультуры, укре-
плению конкурентоспособно-
сти выпускаемой продукции, 
созданию современных ра-
бочих мест. Не менее важно 
бережно относиться к освое-
нию богатейших и поистине 
уникальных биологических 
ресурсов, которыми обладает 
наша страна, делать ставку 
на использование передовых 
природосберегающих техноло-
гий», – сформулировал основ-
ные задачи для рыбаков Вла-
димир ПУТИН, пообещав, что 
Правительство РФ и впредь 

будет делать все возможное 
для поступательного развития 
отрасли.

Со своей стороны Виктор 
Зубков поздравил делегатов 
с открытием III Всероссийско-
го съезда работников рыбно-
го хозяйства. Он подчеркнул, 
что решения предыдущего 
съезда за прошедшие 10 лет 
были выполнены практически 
полностью. «Вопросы рыбаков 
– в зоне постоянного внимания 
Правительства РФ. Ваше мне-
ние – важнейший источник объ-
ективной информации для при-
нятия адекватных правитель-
ственных решений», – заявил 
вице-премьер.

Съезд рыбаков уСтановил 
новые ориентиры для отраСли
16 февраля в Колонном зале Дома Союзов в Москве прошел III Всероссийский съезд работников 
рыбного хозяйства. Впервые после десятилетнего перерыва представители отрасли со всех основных 
рыбохозяйственных бассейнов страны – Дальневосточного, Северного, Западного, Волжско-
Каспийского, Азово-Черноморского, а также ряда регионов Сибири и Урала собрались на одной 
площадке для обсуждения наиболее актуальных вопросов.
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По его словам, государ-
ством на долгосрочную пер-
спективу созданы четкие и 
понятные условия работы, что 
позволило рыбной отрасли, 
несмотря на мировой финан-
совый кризис, за короткий 
период выйти из депрессив-
ного состояния и стать одним 
из наиболее инвестиционно 
привлекательных секторов 
российской экономики. «Под-
тверждение этому – высокие 
результаты, которые уже не 
первый год показывают ваши 
предприятия. С 2008 года ста-
бильно растут объемы вылов-
ленной рыбы: каждый год при-
бавляется по 300 тыс. тонн. За 
прошлый год этот показатель 
превысил 4,2 млн. тонн.

Такая динамика создает 
реальную возможность для до-
стижения целевого показате-
ля, определенного Доктриной 
продовольственной безопасно-
сти, – не менее 80% отечествен-
ной рыбопродукции в общем ба-
лансе.

Улучшается и финансово-
экономическое состояние от-
расли. По сравнению с базовым 
2008 годом, в прошлом году 
сальдированный финансовый 
результат отрасли вырос на 85% 
и составил 13,2 млрд. рублей. 
Увеличивается доля прибыль-
ных организаций: она составила 
почти 80% от их общего количе-
ства. Среднемесячная заработ-
ная плата сегодня превышает 
25 тыс. рублей – на 11% больше 
среднероссийского показателя. 
По темпу роста валового вну-
треннего продукта рыбохозяй-
ственный комплекс превратился 
в одну из лидирующих отраслей 
экономики России», – перечис-
лил он основные показатели 
рыбхозкомплекса.

Виктор Зубков отметил, 
что закрепление долей квот по 
историческому принципу дока-
зало свою эффективность, став 
основой стабильности отрасли 
и привлечения в нее новых ин-
вестиций. «В этой связи Прави-
тельство не планирует какие-
либо изменения действующего 
механизма после 2017 года. 
Более того, Правительство го-
тово рассмотреть возможность 
продления сроков договоров о 
долях квот на двадцать лет», – 
сообщил он участникам съезда.

«Вместе с тем, как это быва-
ет, жизнь берет свое: есть ком-
пании, которые неэффективно 
осваивают квоты. И здесь воз-
никает вопрос о более активном 
использовании норм закона, по-
зволяющих изымать квоты. Но 
действовать здесь надо очень 
аккуратно. Есть и те, кто по объ-
ективным причинам оказался в 
сложной ситуации и ему надо 
подставить плечо, помочь. Но в 
отношении предприятий, созна-
тельно нарушающих нормы и 
правила, необходимо принимать 
решения. Приоритетное право 
доступа к основному ресурсу 

производства должны иметь эф-
фективные пользователи. И ре-
шать эту задачу надо в тесном 
взаимодействии с рыбацким 
сообществом», – добавил вице-
премьер.

Виктор Зубков также при-
звал региональные власти ак-
тивно включиться в работу по 
подготовке новой Концепции 
развития прибрежного рыболов-
ства. По его словам, само поня-
тие «прибрежное рыболовство» 
появилось во многом благодаря 
«конструктивной позиции глав 
регионов, их диалогу с рыбо-
промышленниками». В свою 
очередь правительство и далее 
планирует поддерживать раз-
витие этого сегмента рыболов-
ства на базе выделения соот-
ветствующих квот, в том числе 
с учетом задач по социально-
экономическому развитию ре-
гионов.

В своем выступлении Виктор 
Зубков также упомянул меры в 
отношении ограничения недо-
бросовестной торговли. «С 2010 
года работает Закон о торговле. 
Его положения существенно об-
легчили доступ малых и сред-
них производителей к торговой 
инфраструктуре. Закон зафик-
сировал сроки возврата средств 
торговыми сетями за постав-
ленную продукцию и ограничил 
бонусы. Тем не менее опреде-
ленные проблемы остаются. 
Сейчас мы вносим в закон до-
полнительные поправки, чтобы 
окончательно закрыть все ла-
зейки для дополнительных сбо-
ров», – сообщил он.

Другая актуальная тема – 
присоединение России к ВТО. 
По мнению заместителя Предсе-
дателя Правительства РФ, этот 
шаг, безусловно, создаст новые 
условия для работы рыбной от-
расли, которые еще предстоит 
внимательно изучить и проана-
лизировать. Тем не менее, он 
заверил, что и в новых условиях 
правительство сохранит адек-
ватные меры поддержки рыба-
ков, направленные на обеспече-
ние конкурентных условий с за-
рубежными производителями.

«Главное – у всех нас есть 
общее понимание стоящих 
перед нами задач, есть общее 
стремление вместе работать 
над их решением, искать подхо-
ды, которые будут отвечать ин-
тересам всех участников – и ры-
баков, и государства», – подыто-
жил Виктор Зубков, напомнив, 
что решения, рекомендации и 
предложения III Всероссийско-
го съезда работников рыбно-
го хозяйства будут учтены при 
дообработке проекта Государ-
ственной программы развития 
рыбохозяйственного комплекса 
до 2020 года.

Перед отраСлЬЮ – 
новые вызовы

Значимость и знаковость 
всероссийского съезда отметил 
в своем выступлении и глава 
Федерального агентства по ры-
боловству Андрей КРАЙНИЙ: 

«10 лет рыбаки не собирались 
в таком формате. При совре-
менном темпе жизни мино-
вала, можно сказать, целая 
эпоха. В отрасли состоялись 
видимые перемены».

По его словам, анализ ра-
боты, проделанной с момента 
проведения II Съезда рыбаков, 
действительно показал, что 
большинство важнейших во-
просов удалось решить. Глава 
отрасли отметил и динамику 
развития рыбохозяйственного 
комплекса в последние годы. 
«Бесспорно, в основе всех до-
стижений отрасли – самоот-
верженная работа рыбаков. Но 
и без правового регулирова-
ния это не было бы возможно. 
Поэтому необходимо отметить 
и тот факт, что правительство 
страны и руководство отрасли 
провело не менее объемную и 
важную работу, чем сами ры-
бопромышленники», – заявил 
он.

Вместе с тем, руководитель 
Росрыболовства акцентировал 
внимание участников съезда 
на проблемах, которые по его 
словам нуждаются в оператив-
ном, но продуманном реше-
нии. «К сожалению, импульс 
управленческих решений, дав-
ший толчок развитию отрасли, 
затухает. Уже в текущем году 
мы можем столкнуться со сни-
жением показателей по выло-
ву. Наша экономическая зона 
не резиновая и ограничена в 
ресурсах. Мы столкнулись с 
проблемами по флоту, по ви-
дам рыболовства, по качеству 
и безопасности продукции.

Перед отраслью встают но-
вые вызовы. Нам предстоит 
адаптироваться к ВТО, решить 
стратегическую задачу обнов-
ления российского рыбопро-
мыслового флота, удовлетво-
рить кадровый голод отрасли, 
развернуть научный и образо-
вательный потенциал. Уверен, 
что мы стоим на пороге инве-
стиционного бума в аква- и 
марикультуру. Совместно с 
Госдумой нам предстоит боль-
шая нормотворческая работа. 
В ближайшее время мы долж-
ны разгрести накопивший во-
рох проблем любительского 
и спортивного рыболовства, 
рыбоохраны России. Эти про-
блемы мы преодолеем сооб-
ща», – заявил руководитель 
агентства.

Не решенным за десять 
лет осталась и задача созда-
ния отраслевой всероссий-
ской мощной общественной 
организации для уверенного 
лоббирования интересов ры-
бопромышленников. «Сегодня 
де-юре такая всероссийская 
организация имеется, но по 
факту ее нет. В результате 
мнения, озвучиваемые ры-
баками различных регионов, 
зачастую противоречат друг 
другу. Нам необходимо видеть 
консолидированную позицию 
рыбаков, а не отдельных лиц 
и предприятий. Тогда сообща 

проблемы можно будет ре-
шать и двигаться вперед», – 
выразил уверенность Андрей 
Крайний.

ПереХод  
к индуСтриализаЦии

О том, какие меры могут 
подтолкнуть российский ры-
бохозяйственный комплекс к 
технологическому скачку на 
пороге вступления в стадию 
индустриализации, в своем 
выступлении рассказал Пред-
седатель Координационного 
совета рыбохозяйственных 
объединений Дальнего Вос-
тока, президент Ассоциации 
добытчиков минтая Герман 
ЗВЕРЕВ.

«Сегодня в России нет со-
временной высокотехнологич-
ной индустрии добычи, пере-
работки, доставки и хранения 
рыбы и рыбопродукции. Есть 
островки эффективных финан-
сово прибыльных (а не всегда 
это одно и то же) производств. 
Поэтому все, о чем думают, 
говорят и спорят в отрасли: 
техническое перевооружение 
предприятий, повышение про-
изводительности труда, уве-
личение инвестиций, – все это 
называется одним словом – 
индустриализация», – заявил 
он.

Среди основных факторов 
успешной индустриализации 
рыбохозяйственного комплек-
са Герман Зверев прежде все-
го выделил правила для биз-
неса. «Долголетние квоты, без 
всякого сомнения, изменили 
мотивацию бизнеса и оздоро-
вили отрасль», – считает экс-
перт.

Но помимо правил регули-
рования капиталоемкие отрас-
ли нуждаются еще и в «финан-
совом топливе», для их разви-
тия необходимы инфраструк-
турные проекты. «Вопросом 
государственной важности 
является доставка рыбопро-
дукции из регионов Дальнего 
Востока в основные районы 
переработки и потребления. 
Сейчас существует сильное 
«логистическое трение», ко-
торое затрудняет доставку, и 
в первую очередь – завышен-
ные коммерческие аппетиты 
ОАО «РЖД». Они приводят к 
резкому сезонному удорожа-
нию стоимости доставки, а в 
целом делают продвижение 
рыбопродукции на российский 
рынок малокомфортным и за-
тратным», – констатировал до-
кладчик.

По мнению Германа Зве-
рева, инвестиции в желез-
нодорожную и портовую ин-
фраструктуру – это лучшее 
лекарство для «порванных су-
хожилий», которые связывают 
районы промысла и основные 
рынки сбыта. В связи с этим 
президент АДМ предложил 
делегатам съезда обратиться 
в Правительство РФ с инициа-
тивой включить в инвестици-
онную программу ОАО «РЖД» 

средства на развитие припор-
товых мощностей в ключевых 
точках перевалки рыбопродук-
ции. Одновременное снижение 
тарифов на ледокольное со-
провождение рыбопродукции 
Северным морским путем, как 
надеются рыбаки, заставит, 
наконец, шевелиться и желез-
нодорожников, и портовиков.

Налоговая поддержка до-
бычи и рыбопереработки – еще 
один крайне важный стимул 
для дальнейшей индустриали-
зации отрасли. В настоящее 
время государством установ-
лены две системные налого-
вые льготы – единый сельхоз-
налог и сниженная ставка сбо-
ра за пользование ВБР. Одна-
ко первая из них не включает 
береговую рыбопереработку 
и крупные рыбодобывающие 
предприятия, а второй грозит 
отмена из-за вступления Рос-
сии во Всемирную торговую 
организацию. Предложение 
снизить нормативные ставки 
сбора за пользование водны-
ми биоресурсами до их фак-
тического льготного уровня и 
тем самым убрать их из поля 
зрения правил ВТО участни-
ки съезда встретили бурными 
аплодисментами.

Залогом успешной инду-
стриализации может стать им-
порт технологий и оборудова-
ния. Современные технологии 
и оборудование сегодня выгод-
нее закупать за рубежом, поэто-
му президент АДМ предложил 
ввести на период до 2017 года 
«таможенную амнистию» для 
построенных за границей рыбо-
промысловых судов. Он напом-
нил, что для создания новых 
отраслей народного хозяйства, 
для возрождения производства 
Россия всегда широко исполь-
зовала зарубежное оборудова-
ние и технологии.

И конечно, подъем отрасли 
немыслим без частных инве-
стиций. «Жизнь показывает, 
что самоуспокоенность бизне-
са проходит, давление рынка, 
внутриотраслевая конкуренция 
– все это заставляет отказы-
ваться от прежних привычек, 
уходить от ставки на «выжима-
ние» прибыли из устаревшего 
оборудования. Индустриальное 
обновление рыбохозяйственно-
го комплекса уже не является 
заоблачной мечтой. Это практи-
ческая задача, в неодинаковой 
мере, но разделяемая всеми 
участниками рынка. Поэтому 
«сухой остаток» съезда я вижу 
в том, что мы утвердим основ-
ные механизмы индустриально-
го обновления важного сектора 
отечественной экономики», – 
резюмировал Герман Зверев.

отраСлЬ нуЖдаетСя  
в науке, а наука –  
в ФинанСировании

Нерешенность проблем на-
учного обеспечения деятель-
ности рыбопромышленников 
не только сдерживает развитие 
отрасли, но и ставит под угро-
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зу саму возможность нормаль-
ного функционирования рыбо-
хозяйственного комплекса. Этот 
тезис неоднократно звучал в вы-
ступлениях докладчиков III Все-
российского съезда работников 
рыбного хозяйства: представи-
телей отраслевых общественных 
объединений и государственных 
структур, бизнеса и руководства 
отрасли. С подробным докладом 
по проблемам рыбохозяйствен-
ной науки на съезде выступил 
генеральный директор ТИНРО-
Центра Лев БОЧАРОВ.

В первую очередь он обратил 
внимание делегатов на отсут-
ствие достаточного финансиро-
вания научно-исследовательской 
деятельности отраслевых НИИ. 
С 2009 года, когда отраслевая 
наука перешла с прежней си-
стемы финансирования научных 
исследований через квоты вы-
лова на бюджетные «рельсы», 
этот самый бюджет начал стре-
мительно снижаться, достигнув 
критического уровня.

«Из запланированных в бюд-
жете 2009 года 4,5 млрд. рублей 
после двукратного секвестиро-
вания науке досталось только 
3,1 млрд. А дальше хуже. Это 
связано с тем, что четвертый год 
к этому фиксированному финан-
сированию рыбохозяйственной 
науки не применяется дефля-
тор, происходит неуправляемый 
рост цен, в первую очередь на 
топливо, растут и социальные 
обязательства. Таким образом, 
фактическое финансирование 
уменьшилось на 40%», – пояс-
нил Лев Бочаров.

Что означает эта сумма в 
масштабах нашей страны, ста-
новится понятно из примера: все 
финансирование российской ры-
бохозяйственной науки сегодня 
равно объему средств, который 
тратит один из норвежских НИИ 
в городе Бергене.

Одновременно четко просле-
живается разрыв между реаль-
ным объемом финансирования 
и теми задачами, которые госу-
дарство ставит перед отрасле-
вой наукой сегодня и в планах 
на обозримое будущее. Так, кон-
цепцией развития до 2020 года 
на отраслевую науку возложены 
серьезные задачи, в частности 
обеспечение к этому сроку вы-
лова отечественными рыбаками 
6,2 млн. тонн. «Такие планы мо-
гут быть выполнены нами только 
при условии соответствующего 
организационного, правового и 
финансового обеспечения ис-
следовательской деятельности», 
– констатировал гендиректор 
ТИНРО-Центра.

В результате из-за недостат-
ка средств уже сегодня началось 
существенное сокращение мор-
ских экспедиций. Все это ска-
зывается на качестве и объемах 
ресурсных исследований, что в 
конечном итоге ведет к сниже-
нию рекомендуемых объемов 
вылова, а для рыбаков – к сокра-
щению квот.

Необдуманно выстраивается 
и законодательное регулирова-

ние в этой сфере. Так, введение 
нормы об обязательном уничто-
жении выловленных в научных и 
контрольных целях биоресурсов 
озадачило рыбохозяйственные 
научно-исследовательские ин-
ституты дополнительными рас-
ходами на сохранение и доставку 
своих уловов на берег для даль-
нейшей утилизации. А чрезмер-
ная регламентация отраслевой 
науки серьезно сузила сферу ее 
деятельности.

«На наш взгляд, следу-
ет разрешить подведомствен-
ным Росрыболовству научно-
исследовательским организациям 
изучать и, соответственно, изы-
мать водные биоресурсы в необ-
ходимом количестве повсеместно 
и вне зависимости от сроков», – 
выразил мнение ученых доклад-
чик. При этом, отметил он, стоит 
учитывать, что речь идет о со-
вершенно незначительных коли-
чествах, не превышающих сотни 
тонн, которые, с другой стороны, 
государство могло бы направлять 
на социальные нужды: распреде-
лять среди незащищенных слоев 
населения.

Больная тема для уче-
ных – состояние научно-
исследовательского флота, осно-
ву которого составляют 25-летние 
и более старые суда. Сегодня они 
уже с большим трудом позволяют 
выполнять плановые задачи ин-
ститутов в российских водах и де-
лают нереальными любые замыс-
лы государства по исследованию 
Мирового океана для расширения 
районов промысла российских 
рыбаков.

Кроме того, до настоящего 
времени не определен статус 
научного обеспечения аквакуль-
туры, что сдерживает развитие 
этого направления. «Рыбное хо-
зяйство исторически является 
сложным комплексом, где все его 
части тесно связаны. Однако в 
последние годы государственное 
финансирование распространя-
ется в основном на исследования 
биоресурсов, а финансирование 
технологических исследований 
аквакультуры и других направле-
ний отослано к бизнесу. Но биз-
нес предпочитает научному поис-
ку готовые решения. В результате 
прогресс в данной сфере столь 
же слаб, как если бы мы изуче-
ние сырьевой базы вели только 
на промысловых, а не научных 
судах. Исследования безопас-
ности сырья, мониторинг окру-
жающей промысловые объекты 
среды, влияние искусственных 
популяций на экосистемы, рас-
пространение инвазивных видов, 
паразитов и болезней, разработ-
ка продуктов специального назна-
чения для детей, армии, космоса 
и т.д. – дела государственные, 
которые не продвинуть без госу-
дарственной поддержки», – уве-
рен гендиректор Тихоокеанского 
научно-исследовательского рыбо-
хозяйственного центра.

В совокупности все эти про-
блемные моменты препятствуют 
рациональному, эффективному 
использованию биоресурсов, 
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доступных российскому ры-
боловству. Хотя сама наука, не-
смотря на серьезные трудности, 
пока еще не растеряла свой 
потенциал и сегодня способна 
работать на уровне мировых 
лидеров в этой области.

аквакулЬтура  
на низкоМ Старте

Стоит отметить, что вопросу 
аквакультуры участники съезда 
уделили не меньшее внима-
ние, чем проблемам науки. И 
основной вывод неутешителен: 
состояние отечественной аква-
культуры не соответствует ни 
тенденциям мирового развития, 
ни потенциальным природным 
возможностям России.

Так, в своем выступлении 
заместитель председателя 
Правительства РФ Виктор Зуб-
ков назвал развитие аквакуль-
туры в числе основных задач, 
стоящих перед рыбной отрас-
лью. «Потенциал России на 
этом направлении громадный, 
но используется пока слабо. На 
долю аквакультуры приходится 
не более 3% рыбопродукции. В 
других странах этот показатель 
достигает 40%. Ситуацию надо 
менять», – заявил он.

И, по мнению вице-премьера, 
предпосылки для этого есть: 
«Сейчас идет подготовка зако-
на «Об аквакультуре». Он уже 
рассмотрен Госдумой в первом 
чтении. По ряду вопросов его 
необходимо доработать с ва-
шим участием», – обратился к 
делегатам Виктор Зубков.

Аналогичной точки зрения 
придерживаются и в регионах. 
«Развитие аквакультуры сдер-
живается отсутствием законо-
дательной базы для этого вида 
деятельности. Необходимо ско-
рейшее принятие федерально-
го закона «Об аквакультуре», 
который определит понятные 
всем участникам правила 
игры», – подчеркнул в своем до-
кладе заместитель председате-
ля правительства Сахалинской 
области Сергей КАРЕПКИН.

«Главной перспективой раз-
вития рыбного хозяйства Си-
бири является аквакультура. В 
настоящее время выращива-
ется около 10 тыс. тонн рыбы. 
Потенциальные возможности 
очень велики и составляют сот-
ни тысяч тонн», – уверен дирек-
тор ФГУП «Госрыбцентр» Алек-
сандр ЛИТВИНЕНКО.

«Марикультура в России на-
ходится на начальной стадии 
развития и поэтому ей требу-
ется поддержка государства, 
– отмечалось в сообщении чле-
на Генерального совета обще-
российской общественной ор-
ганизации «Деловая Россия», 
сопредседателя отраслевого 
отделения по рыбохозяйствен-
ному комплексу Александра 
ГРИВНЯКА. – Сейчас намети-
лись хорошие перспективы для 
создания крупных рыбоводных 
хозяйств в Мурманской области, 
в Баренцевом и Белом морях. И 

их продукция – атлантический 
лосось, форель – будет уже 
идти на отечественный рынок. 
Более того, при благоприятном 
развитии рыбопромышленно-
го кластера на северо-западе 
России возможно замещение 
импорта семги и форели из 
Норвегии выращенной отече-
ственной рыбой».

Пока же сектор сталкива-
ется с немалыми трудностями: 
импортные технологии и обо-
рудование, посадочный мате-
риал и рыбные корма. «Нам 
представляется логичным вве-
сти в систему распространение 
льгот, которыми пользуются 
сельхозпроизводители пище-
вой продукции, на производ-
ство рыбной продукции для ор-
ганизаций, работающих в сфе-
ре марикультуры. Желательно 
также предоставление льгот по 
НДС – на три года, а по налогу 
на прибыль – на период с 2013 
по 2016 годы», – предложили в 
«Деловой России».

По словам гендиректора 
ЗАО СПХ «Липецкрыбхоз» 
Михаила БУЛГАКОВА, нужно 
«просить Правительство о том, 
чтобы у нас были утверждены 
специальные программы под-
держки рыбоводства и аква-
культуры, а также определено 
ведомство, которое постоянно 
и эффективно будет работать 
со структурами ВТО по вопро-
сам согласования новых мер 
поддержки рыболовства и ак-
вакультуры».

Все участники съезда вы-
сказались за ускорение рабо-
ты над законопроектом «Об 
аквакультуре» и его доработку 
по позициям, касающимся соб-
ственности на товарную продук-
цию рыбоводства, земельных 
отношений, государственных 
функций в этой сфере и т.д. В 
итоговое решение съезда так-
же предложено внести пункт о 
необходимости принятия мер 
для развития научного обеспе-
чения и подготовки квалифи-
цированных специалистов для 
нужд аквакультуры.

рыбная отраСлЬ  
заПуталаСЬ в СетяХ 
бЮрократии

Не теряет актуальности и 
проблема отношений рыбопро-
мышленников с контрольно-
надзорными органами: именно 
в этой сфере на сегодняшний 
день сконцентрированы самые 
большие риски для законопос-
лушных рыбаков.

«Применяемые на сегод-
няшний день методы и способы 
охраны водных биологических 
ресурсов не обеспечивают их 
безопасность и рациональное 
использование», – заявил на 
III Всероссийском съезде ра-
ботников рыбного хозяйства 
вице-губернатор Приморского 
края Игорь УЛЕЙСКИЙ. По его 
словам, контрольно-надзорные 
органы при организации охран-
ных мероприятий делают упор 

на «работу» с законопослуш-
ными «легальными» рыбаками, 
оставляя без должного внима-
ния настоящего браконьера, а 
также флот, работающий под 
«удобными» флагами. При этом 
во все инстанции рассылаются 
рапорты о высоких показателях 
работы, без учета статистики 
иностранного импорта в «пор-
тах приема» рыбной продукции, 
добытой в исключительной эко-
номической зоне РФ.

Из сложившейся ситуации 
рыбаки видят выход в решении 
на законодательном уровне 
вопроса с определением по-
нятий «браконьер» и «наруши-
тель правил рыболовства» и 
переориентации контрольно-
надзорных органов на работу 
по контролю за нахождением в 
ИЭЗ РФ судов под «удобным» 
флагом. Кроме того, необходи-
мо продолжать переговоры на 
межгосударственном уровне по 
созданию условий, запрещаю-
щих поставки в зарубежные 
порты незаконно добытых во-
дных биоресурсов, выловлен-
ных в российских водах судами 
третьих стран.

Пока же понятия надзора 
и контроля в отношении рыбо-
промышленников по-своему 
толкуют и Пограничная служба, 
и таможня, и Россельхознад-
зор, и даже портовые власти. 
«Пресс проверок, необоснован-
ных задержаний (судов, про-
дукции), различия в трактовке 
нормативно-правовых актов, 
двойные наказания, произвол 
должностных лиц всех рангов 
и мастей приводят к колоссаль-
ным непроизводительным по-
терям промыслового времени 
и убыткам, а как следствие, – к 
снижению показателей отрас-
ли в целом», – отметил вице-
губернатор Приморья.

С дальневосточными рыба-
ками полностью согласны их 
коллеги из других регионов. 
«Мы считаем верхом неуваже-
ния к собственным рыбакам 
действующую систему погра-
ничных, таможенных и ветери-
нарных процедур, навязывание 
необоснованных платных услуг 
в виде ветеринарно-санитарной 
экспертизы нашей рыбной про-
дукции и многочисленных про-
верок ветеринарной службой 
федерального уровня наших 
рыболовных судов, а также 
взаимоотношения с другими 
контролирующими органами в 
российских портах. Это не по-
зволяет оперативно обработать 
рыболовное судно в порту, что 
приводит к затратам време-
ни в 2-3 раза больше, чем за 
границей», – заявил, выступая 
на съезде, капитан Мурман-
ского тралового флота Андрей  
ГУЛЯЕВ.

«Можно привести примеры, 
когда таможенные органы при 
доставке запчастей на суда 
перевешивали детали и, найдя 
разницу между указанным в де-
кларации и фактическим весом 

в несколько килограммов, со-
ставляли протокол об админи-
стративном правонарушении. 
Суды заняты рассмотрением 
подобных дел, тратятся тысячи 
рублей на судебные издержки 
и создается видимость работы, 
а рыбак всеми силами пытает-
ся не заходить в родной порт, 
чтобы не получить очередную 
«пилюлю», – констатировал 
представитель Северного ры-
бохозяйственного бассейна.

Наглядным примером отно-
шения контролеров к рыбакам 
стала ситуация с перегрузами 
рыбопродукции, добытой в ис-
ключительной экономической 
зоне РФ по прибрежной квоте. 
Несмотря на отсутствие в зако-
не прямого запрета на перегруз 
рыбы на транспортные суда в 
режиме прибрежного рыболов-
ства, погрануправления в ряде 
регионов инициировали судеб-
ные разбирательства, обер-
нувшиеся многомиллионными 
штрафами для компаний и ка-
питанов.

«Зачем ловить браконьеров 
в море, когда такими штрафа-
ми можно убедить руководство 
в эффективности своей рабо-
ты? А то, что за этим последует 
необоснованное банкротство 
предприятия, потеря работы и 
заработка этих людей не волну-
ет, торжествует принцип «бей 
своих, чтоб чужие боялись», – 
выразил общее мнение Андрей 
Гуляев.

Среди нерешенных проблем 
по-прежнему числится много-
кратное пересечение границы 
по уведомительному характеру 
– соответствующее постановле-
ние Правительства РФ так и не 
заработало в полную силу. Ме-
шают нормальной работе прак-
тически ежегодные изменения 
перечня технических средств 
мониторинга за местоположе-
нием судна. Дополнительные 
бюрократические препоны су-
лит рыбной отрасли и готовя-
щийся «Национальный план 
действий по предупреждению, 
сдерживанию и ликвидации не-
законного, несообщаемого и 
нерегулируемого промысла», а 
также перечень мер по его реа-
лизации, по крайней мере, в их 
нынешней редакции.

Часть этих вопросов можно 
было бы решить на региональ-
ном уровне, но только при на-
личии доброй воли всех заинте-
ресованных сторон, а вот ее-то 
как раз зачастую не наблю-
дается. «Стало очень трудно 
работать с контролирующими 
органами на местах. Все наши 
попытки контакта с ними закан-
чиваются формальными встре-
чами, где нам разъясняют, что 
мы, дескать, понимаем, что это 
плохо для рыбаков, но ничего 
поделать не можем. Полностью 
исчезло понятие «шага на-
встречу» по созданию условий 
для работы предприятий. При-
чем мы не требуем поблажек в 
вопросах технического состоя-

ния флота, соблюдения Правил 
рыболовства, не поддерживаем 
браконьеров, но законопослуш-
ные рыбаки не должны встре-
чать надуманных бюрократиче-
ских преград», – резюмировал 
капитан Мурманского тралово-
го флота.

рыба доСтоЙна  
ПерСоналЬноГо  
тариФа

Условия транспортировки 
рыбопродукции по Северному 
морскому пути стали одной из 
тем, поднятых в рамках III Все-
российского съезда работников 
рыбного хозяйства. В своем до-
кладе заместитель генераль-
ного директора ФГУП «Атом-
флот» Станислав ГОЛОВИН-
СКИЙ сообщил, что в 2011 году 
арктической трассой в запад-
ные регионы России прошло 4 
судна с дальневосточной рыбой 
на борту. В общей сложности 
было перевезено 27 535 тонн 
рыбопродукции, время прохож-
дения судов заняло от 8,2 суток 
до 13,5 суток. Тариф для этого 
вида груза составил 1048 ру-
блей за тонну.

Однако, по словам предста-
вителя «Атомфлота», на сегод-
няшний день существует вся 
необходимая законодательная 
база для снижения стоимости 
перевозки по трассам СМП. 
Вышедший в июле 2011 года 
приказ Федеральной службы по 
тарифам (№ 122-т/1) позволил 
работать ниже установленных 
предельных тарифов на услуги 
ледокольного флота, корректи-
руя их в зависимости от объема 
перевозок.

«Если в нынешнем году пе-
ревозчики смогут обеспечить 
грузопоток не менее 100 тыс. 
тонн рыбопродукции (о чем го-
ворилось на совещаниях в Рос-
рыболовстве), то уже с нынеш-
него года мы сможем снизить 
тариф практически на 25% – до 
750 рублей, и пропустить судно 
в обратном направлении в бал-
ласте по тарифу 500 рублей за 
тонну (вместо нынешней 1000 
рублей)», – заявил Станислав 
Головинский.

Кроме того, по его словам, 
необходимо учитывать еще и 
особенности работы ледоколь-
ного флота: ядерное топливо в 
реактор таких судов загружает-
ся сразу на 5-6 лет. «Конечно, 
нам хотелось бы понимать, что 
ледокол будет загружен на срок 
этой своей кампании, пока ядер-
ное топливо находится в реак-
торе. Поэтому если мы с вами 
найдем точки соприкосновения 
и сумеем заключить договор на 
три, а лучше на пять лет, то вы 
будете уверены, что у вас будет 
проводник, а, соответственно, 
мы – что будет работа», – поды-
тожил заместитель гендиректо-
ра ФГУП «Атомфлот».

Однако сами отраслевики 
смотрят на этот вопрос иначе. 
«Когда ФСТ готовила свой при-
каз «Об установлении тарифов 
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на услуги ледокольного флота 
на трассах Северного морского 
пути», никто не предполагал, 
что рыбу тоже начнут перевоз-
ить по Севморпути – о ней про-
сто забыли. В результате ры-
бопродукция попала в раздел 
«Прочие грузы» с максималь-
ным тарифом. Поэтому, на мой 
взгляд, вопрос надо ставить 
иначе – нужно включать рыбо-
продукцию отдельным пунктом 
и приравнивать стоимость ее 
перевозки, скажем, к лесома-
териалам, тариф для которых 
сегодня составляет 118 рублей 
за тонну», – заявил на съезде 
руководитель Федерального 
агентства по рыболовству Ан-
дрей Крайний.

«Если понадобятся субсидии 
– будем стараться совместно 
решать это в Правительстве. 
Но необходимо понимать, что 
это не просто вопрос перевоз-
ки рыбы – это вопрос большой 
геополитики. Кроме того, при 
условии погрузки продукции 
на Камчатке для отправки по 
Севморпути убирается транс-
портное плечо Петропавловск-
Камчатский – Владивосток со 
всеми вытекающими послед-
ствиями. Плюс – существенная 
экономия по стоимости в срав-
нении с платой за дополнитель-
ную скорость по железной до-
роге. Это позволит нам с вами 
увеличивать прибыль рыбаков 
и в результате делать товар де-
шевле для конечного потреби-
теля», – добавил глава Росры-
боловства.

Такое решение вопроса 
считают более приемлемым и 
сами рыбопромышленники, и 
перевозчики. «Перевозка ры-
бопродукции – это коммерче-
ская работа. И для того чтобы 
увеличить объем грузопотока, 
необходимо с чего-то начинать, 
как-то привлекать грузоот-
правителей. В данном случае 
установление минимальных 
объемов как условие сниже-
ния тарифа – это давление со 
стороны государства на консо-
лидацию перевозки рыбопро-
дукции. Компании-перевозчики 
просто не будут в этом заинте-
ресованы. Более правильным 
решением я считаю включение 
рыбопродукции в качестве от-
дельного пункта в соответ-
ствующий приказ ФСТ России 
с установлением предельного 
тарифа на уровне перевозки 
лесоматериалов», – проком-
ментировал предложение руко-
водителя отрасли председатель 
Совета директоров ОАО «Пре-
ображенская база тралового 
флота» Сергей САКСИН.

Напомним, что минувшим 
летом первые суда – транспорт-
ные рефрижераторы усиленно-
го ледового класса «Коммунары 
Николаева» и «Капитан Пряха» 
ООО «Дальрифер», дочерней 
структуры «Преображенской 
базы тралового флота» (ПБТФ), 
– первыми доставили в Санкт-
Петербург Северным морским 

путем порядка 10 тыс. тонн кам-
чатского лосося. Общие же за-
траты на перевозку превысили 
34,8 млн. рублей.

в реШении кадровыХ 
ПроблеМ нуЖна 
ПоМоЩЬ работодателеЙ

Сокращение учебных про-
грамм для морских специально-
стей и отсутствие необходимой 
базы для прохождения практики 
курсантами непосредственно в 
море участники Всероссийского 
съезда рыбаков назвали среди 
основных причин дефицита ка-
дров в отрасли.

Участие бизнес-сообщества в 
подготовке квалифицированных 
кадров для рыбохозяйственной 
отрасли должно быть неотъем-
лемым компонентом образо-
вательного процесса, уверены 
представители отраслевых учеб-
ных заведений. Именно поэто-
му проблема образования была 
вынесена для обсуждения на III 
Всероссийском съезде работни-
ков рыбного хозяйства в каче-
стве одного из центральных во-
просов.

Только предприятия могут 
четко указать, что должны знать 
и уметь выпускники вузов и 
ссузов. При этом работодатели 
должны не только диктовать свои 
требования, но и принимать ак-
тивное участие в образователь-
ном процессе, поддерживать сту-
дентов. Например, при помощи 
механизма целевой контрактной 
подготовки, считают представи-
тели рыбохозяйственных обра-
зовательных учреждений.

Особую актуальность в усло-
виях повышенной аварийности 
на флоте приобретает восста-
новление системы повышения 
квалификации и аттестации ру-
ководителей и инженерных ка-
дров отрасли.

Что касается качества под-
готовки морских кадров, то в на-
стоящее время ведется серьез-
ная работа по сохранению от-
раслевой системы образования 
и переходу на образовательные 
стандарты нового поколения. Ак-
тивно проходит объединение кол-
леджей и техникумов на площад-
ке высших учебных заведений и 
создание университетских рыбо-
хозяйственных комплексов.

Само образование также ис-
пытывает сегодня ряд сложно-
стей. В частности, остро ощуща-
ется недостаток технического 
оснащения специализированны-
ми тренажерами, современным 
учебно-лабораторным оборудова-
нием, учебной литературой по ры-
бохозяйственным дисциплинам.

Другим проблемным момен-
том для отраслевого образования 
сегодня остается прохождение 
студентами и курсантами прак-
тики непосредственно в море, на 
рыбопромысловых судах. «Если 
проблем с прохождением прак-
тики курсантов на парусниках 
Росрыболовства, как правило, 
не возникает, то с дальнейшей 
практической подготовкой  

Председатель Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике  
и рыбохозяйственному комплексу Геннадий ГОРБУНОВ, губернатор Сахалинской области  
Александр ХОРОШАВИН и член Совета Федерации Александр ВЕРХОВСКИЙ
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зачастую возникают слож-
ности, – отметил на съезде ка-
питан УПС «Седов» Николай  
ЗОРЧЕНКО. – Образователь-
ные учреждения испытывают 
трудности в направлении кур-
сантов для прохождения прак-
тики на рыбопромысловые 
суда, где происходит их непо-
средственное приобщение к 
будущей специальности, позна-
ние деталей профессии, прак-
тики работы флота и всей тех-
нологической цепочки добычи, 
переработки и транспортировки 
рыбы. Без этого трудно ожидать 
от выпускника быстрой адапта-
ции к самостоятельной работе, 
ответственности за порученное 
дело и высокой отдачи».

В этой связи, по словам ка-
питана учебно-парусного судна, 
необходимо участие рыбопро-
мышленников в целевой подго-
товке специалистов для отрасли 
и оказание возможной помощи 

образовательным учреждени-
ям в организации плавательной 
практики обучающихся.

Кроме того, работодатель 
не должен забывать, что важ-
нейшим стимулом для привле-
чения молодых специалистов в 
отрасль остаются социальные 
гарантии и достойные условия 
труда на рыбопромысловых су-
дах и предприятиях.

Однако не только рыболо-
вецкий флот сегодня испытыва-
ет кадровый голод. Недостаток 
квалифицированных специали-
стов отмечается повсеместно, в 
том числе на рыбоводных пред-
приятиях в центральных регио-
нах России. Здесь хозяйства ис-
пытывают острую потребность 
в бригадирах лова и мастерах 
переработки рыбной продукции. 
«Приходит молодежь, у которой 
нет опыта. Профессиональные 
технические училища в послед-
нее время не готовят специали-

стов для рыбоводного хозяй-
ства, так как переориентирова-
лись на подготовку бухгалтеров, 
юристов и т.д. Поэтому вопрос 
очень серьезный и требует от-
дельного рассмотрения», – от-
метил на съезде директор ФГУП 
«Госрыбцентр» Александр Лит-
виненко.

По мнению представителей 
рыбной отрасли, для урегули-
рования проблемы кадрового 
голода требуется подуманная, 
целостная программа подготов-
ки кадров для рыбной промыш-
ленности и особенно плавсо-
става, а также законодательное 
обеспечение условий проведе-
ния производственной практики 
курсантов на судах рыбопро-
мыслового флота, гарантий по-
лучения рабочих мест по окон-
чанию учебы.

незаМениМая 
Переработка

Насколько важна роль пере-
работки в рыбохозяйственном 
комплексе, участникам съезда 
в своем докладе показал пред-
седатель «Рыбного союза» 
Юрий АЛАШЕЕВ. Продолжив 
уже озвученную предыдущими 
докладчиками идею, он также 
отметил, что потенциал пока-
зателей отрасли ограничен ре-
сурсной базой, а значит, темпы 
их роста невозможно будет со-
хранить лишь за счет вылова. 
«Валовой отраслевой продукт 
может быть увеличен не на 
20%, как на промысле, а в разы, 
если мы увеличим добавленную 
стоимость. При этом будет про-
исходить технологическое раз-
витие, появятся новые рабочие 
места, будет развиваться эко-
номика удаленных территорий», 
– отметил представитель пере-
рабатывающей отрасли в своем 
докладе.

Помимо того, что переработ-
ка является мощным драйвером 
экономического развития, от-
расль играет важнейшую роль в 
непосредственном обеспечении 
потребителей рыбной продук-
цией, а значит, вносит вклад и 
в поддержание здоровья целой 
нации. В связи с этим председа-
тель союза озвучил идеи по соз-
данию агентства по пропаганде 
потребления рыбы. Кроме того, 
по его мнению, полезным может 
оказаться создание системы 
добровольной сертификации 
качества, внедрение электрон-
ной системы прослеживаемости 
прохождения и перемещения 
рыбной продукции и т.д.

Но решение такого рода за-
дач, по его словам, требует тща-
тельного подхода, а не простых 
«команд» рыбакам. Требуется 
системная работа правитель-
ства, промысловых союзов. Не-
обходимы и условия для устой-
чивого развития отрасли. Нужно 
выработать экономически обо-
снованные стимулы для более 
глубокой переработки. И не-
обходима консолидация обще-
ственных союзов, которые явля-

ются ключом к развитию новой 
экономики.

Юрий Алашеев отметил, что 
примеры успешного взаимодей-
ствия бизнеса с государством в 
эффективной организации про-
мысла в отрасли уже есть. «Мы 
призываем распространить этот 
опыт на рыбоперерабатываю-
щую отрасль, совместно разра-
ботать госпрограмму развития 
переработки и совместно ее 
реализовать, неся равную от-
ветственность за результат. Но 
во-первых, переработка должна 
«обрести» ведомство, за нее от-
вечающее», – резюмировал он.

раСПыление 
ответСтвенноСти –  
не на ПолЬзу «рыбноЙ» 
ГоСПолитике

Спектр озвученных на Все-
российском съезде рыбаков 
вопросов в очередной раз про-
демонстрировал, насколько 
широк диапазон проблематики 
отрасли, управление которой 
возложено на федеральное 
агентство. Вывод, по мнению 
рыбаков и руководства отрасли, 
очевиден – назрела реальная 
необходимость преобразования 
Росрыболовства в министер-
ство со всеми необходимыми 
полномочиями для системного 
развития рыбохозяйственного 
комплекса.

Предложение о создании та-
кого органа нашло отражение 
в Решении III Всероссийского 
съезда работников рыбного хо-
зяйства. Делегаты съезда пред-
ложили руководству страны 
повысить роль федерального 
органа исполнительной власти, 
ответственного за выработку и 
реализацию государственной 
политики в области рыбного 
хозяйства и сохранения водных 
биоресурсов, путем создания в 
структуре органов государствен-
ного управления Министерства 
рыбного хозяйства России, на-
деленного необходимыми пра-
вами и полномочиями.

«Как бы ни называлось но-
вое ведомство, безусловно, 
необходимо, чтобы в круг его 
полномочий входило формиро-
вание государственной полити-
ки не только в области добычи 
водных биоресурсов, но и пере-
работки, хранения, транспорти-
ровки, обеспечения безопасно-
сти уловов и продукции из ВБР, 
а возможно, и ее реализации. 
Ведь все это – единый комплекс, 
звенья одной цепи по доставке 
качественной и по возможности 
недорогой рыбы из моря на сто-
лы россиян», – заявил по итогам 
съезда журналистам руководи-
тель Росрыболовства Андрей 
Крайний.

реШение Съезда 
оЧертило ПроблеМные 
зоны

Итоги съезда и одновремен-
но план по корректировке ра-
боты рыбохозяйственного ком-
плекса России представители 

отрасли изложил в Решении III 
Всероссийского съезда работ-
ников рыбного хозяйства.

В частности, делегаты выска-
зались в поддержку 20-летнего 
закрепления долей квот добычи 
водных биоресурсов и сохране-
ния «исторического принципа» 
наделения ими пользователей; 
скорейшего принятия Феде-
рального закона «Об аквакуль-
туре»; разработки мер, стиму-
лирующих обновление рыбо-
добывающего флота; введения 
вторичного оборота долей квот 
и использования их в качестве 
предмета залога для лизинго-
вых компаний и получения кре-
дита в коммерческих банках.

В итоговом документе съез-
да также отмечается необходи-
мость разработки плана поэтап-
ной адаптации рыбохозяйствен-
ного комплекса к правилам ВТО, 
повышения социальной защи-
щенности работников отрасли, 
дальнейшего совершенство-
вания отраслевой нормативно-
правовой базы. Требуется 
провести анализ «практики 
применения мер государствен-
ного контроля за сохранностью 
водных биоресурсов в части 
двоякого толкования законода-
тельства РФ или недостаточно 
регламентированных и избыточ-
ных процедур», – подчеркивает-
ся в решении. Для рассмотрения 
противоречий в действующих и 
вновь издаваемых документах 
предложено создавать согласи-
тельные комиссии из представи-
телей органов исполнительной 
власти и общественных органи-
заций рыбаков.

По мнению участников съез-
да, вопросы увеличения финан-
сирования отраслевой науки, 
применения мер государствен-
ной поддержки рыболовства и 
аквакультуры, развития отрас-
левой добывающей и перера-
батывающей инфраструктуры 
должны найти отражение в про-
екте Государственной програм-
мы развития рыбохозяйственно-
го комплекса.

Представители рыбацкого 
сообщества признали целесоо-
бразным проведение Всерос-
сийского съезда работников 
рыбного хозяйства и Всероссий-
ских выставок достижений рыб-
ной отрасли один раз в три года. 
Таким образом, следующий 
съезд рекомендовано созвать в 
мае 2015 года.

Кроме того, по итогам об-
суждения решено просить Пре-
зидента РФ провести заседание 
Госсовета по вопросу развития 
рыбохозяйственного комплекса 
России с учетом решений III Все-
российского съезда работников 
рыбного хозяйства. Местом для 
проведения Госсовета может 
стать Сахалинская область – с 
такой инициативой выступили 
власти региона.

Анна ЛИМ
Наталья СЫЧЕВА 

Москва
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РЕшЕНИЕ III ВСЕРоССИйСкого СъЕздА 
РАботНИкоВ РЫбНого хозяйСтВА

Делегаты и участники Тре-
тьего Всероссийского Съезда 
работников рыбного хозяйства 
отмечают, что со времени про-
ведения Второго Всероссийско-
го Съезда работников рыбного 
хозяйства, на основе его Реше-
ния, федеральные органы ис-
полнительной власти совместно 
с ассоциациями, объединениями 
рыбаков осуществили ряд мер, 
которые привели к стабилиза-
ции работы отрасли. Это прои-
зошло, прежде всего, благодаря 
принятию Федерального закона 
«О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресур-
сов», отмене аукционных торгов 
квотами и введении прозрачной 
системы наделения пользовате-
лей долями квот на добычу (вы-
лов) водных биологических ре-
сурсов на десятилетний период 
на исторической основе путем 
заключения договоров о за-
креплении долей, обновлению 
бассейновых правил рыболов-
ства, а также внедрению опера-
тивного управления промыслом 
тихоокеанских лососей. Следу-
ет отметить улучшение работы 
Росрыболовства по подготовке 
приказов и иных документов, 
обеспечивающих регулирова-
ние рыболовства. Создание тер-
риториальных управлений Рос-
рыболовства и организация их 
работы позволило обеспечить 
своевременное оформление и 
выдачу разрешений на промы-
сел, а также организацию цело-
го ряда других мероприятий.

Положительный импульс для 
вывода отрасли из кризиса и ее 
стабилизации дали решения, 
принятые Государственным со-
ветом под председательством 
Президента Российской Феде-
рации В.В.Путина. Радикальное 
изменение подхода федераль-
ных органов исполнительной и 
законодательной власти к про-
блемам рыбохозяйственного 
комплекса создало уверенность 
в работе компаний, объедине-
ний, позволило им перейти к 
долгосрочному планированию 
бизнеса и начать обновление 
основных производственных 
фондов.

Снижение платы за водные 
биоресурсы, введение ставок 
единого сельхозналога для гра-
дообразующих предприятий, 
гарантированное обеспечение 
пользователей промышленными 
квотами создали в целом усло-
вия для инвестиций в отрасль, в 
том числе для обновления и мо-
дернизации флота. Происходит 
дальнейшая капитализация от-

расли, часть рыболовных ком-
паний, имеющих недостаточный 
для рентабельной работы объем 
долей, объединяются с более 
мощными предприятиями.

В результате принятых 
мер российский вылов во-
дных биоресурсов увеличился  
с 3,3 млн.т в 2002 году до 
4,2 млн.т в 2011 г., или на 27%. 
Одновременно возрос выпуск 
пищевой рыбной продукции, 
а доля рыбной продукции рос-
сийского производства на вну-
треннем рынке составила 78% 
от общего количества. Оборот 
предприятий рыбохозяйственно-
го комплекса за последние годы 
увеличился с 54 млрд.рублей 
до 129 млрд.рублей, при этом 
доля прибыльных организаций 
в целом по отрасли составила 
около 80%, а среднемесячная 
заработная плата достигла 25,5 
тыс.руб. Рыбная отрасль по тем-
пам роста ВВП и валовой добав-
ленной стоимости занимает 2-е 
место среди основных отраслей 
экономики России. Темп роста 
ВВП в рыбной отрасли за 2011 
год достиг 13,2%, что в 3 раза 
превосходит среднероссийский 
показатель, который составил 
4,3%.

Наряду с ростом общих по-
казателей работы флота, повы-
силась и ответственность рыбо-
ловных компаний за соблюде-
ние правил рыболовства. Этому 
способствовали принимаемые в 
России меры по борьбе с брако-
ньерством, а также постепенное 
введение международных пра-
вил контроля происхождения 
выловленной рыбы и продуктов 
ее переработки.

Однако до сих пор так и не 
выработано четкой позиции по 
государственной поддержке 
финансирования строительства 
судов рыбопромыслового фло-
та, поставке оборудования и ме-
ханизмов для судов, планируе-
мых к постройке на российских 
верфях, а также по поддержке 
строительства и модернизации 
береговой переработки. Вместо 
этого просматривается жела-
ние отдельных ведомств пере-
распределить квоты на вылов 
водных биоресурсов в пользу 
судостроителей без какой-либо 
ответственности за окончатель-
ный результат деятельности 
(«квоты под киль»).

Отмечая рост таких показа-
телей, как добыча водных био-
ресурсов, производство и потре-
бление рыбопродукции, средней 
заработной платы работающих 
в отрасли, прибыли и рентабель-

ности, сокращение дебиторско-
кредиторской задолженности, 
делегаты и участники Съезда 
считают, что в отрасли сохраня-
ется доминирование стратегии 
выживания, а не развития.

Степень износа флота как 
основы производственного по-
тенциала отрасли, давно близ-
ка к предельной и превышает 
80%.

Береговая переработка осу-
ществляется преимущественно 
в цехах и на производственных 
линиях с почти 100% износом и 
крайне низкой степенью загруз-
ки мощностей. При общем по-
ложительном сальдированном 
финансовом результате по от-
расли, рыбопереработка оста-
ется убыточным видом деятель-
ности. Отдельные точки роста в 
реконструкции и модернизации 
рыбообрабатывающего про-
изводства, преимущественно 
наблюдаемые в некоторых при-
морских регионах, не меняют 
общей картины его технико-
технологической отсталости, что 
негативно сказывается на кон-
курентоспособности продукции 
отечественного производства, 
как по качеству, так и по цене, и 
способствует активной импорт-
ной интервенции на внутренний 
рынок рыбопродукции.

Сохраняется дефицит отече-
ственной продукции глубокой 
переработки, что предопреде-
ляет высокую долю импортных 
поставок в этом сегменте про-
довольственного рынка.

Состояние отечественной ак-
вакультуры не соответствует ни 
тенденции мирового развития, 
ни потенциальным природным 
возможностям России. Находя-
щийся на рассмотрении в Госу-
дарственной Думе РФ и утверж-
денный в первом чтении проект 
федерального закона «Об ак-
вакультуре» нуждается в зна-
чительной доработке. В первую 
очередь в связи с тем, что в нем 
не достаточно четко дана харак-
теристика аквакультуры, как на-
правления рыбохозяйственной 
деятельности, не в полной мере 
определены правовые и эконо-
мические механизмы развития 
аквакультуры и обеспечения ее 
экологической безопасности.

В этой связи считаем необхо-
димым ускорить работу над за-
конопроектом и при дальнейшей 
доработке законопроекта четко 
определить позиции, касающие-
ся собственности на продукцию 
аквакультуры, в том числе паст-
бищного рыбоводства тихооке-
анских лососей, обратив особое 

внимание на правовую сторону 
процедуры изъятия полученной 
товарной продукции из водое-
мов рыбохозяйственного зна-
чения, т.к. она существенно от-
личается от процедуры добычи 
(вылова) объектов рыболовства. 
Наряду с этим при доработке за-
конопроекта и подготовке госу-
дарственных программ уделить 
особое внимание вопросам 
государственной поддержки в 
виде предоставления налоговых 
и кредитных льгот, таможенного 
регулирования, субсидирования 
деятельности, развития науч-
ного обеспечения и подготовки 
специалистов. Поскольку ак-
вакультура, как и любая дея-
тельность, связанная с живыми 
объектами, имеет очень высо-
кие риски, длительный срок ис-
пользования земельных участ-
ков, прилегающих к водоемам, 
определит стабильное развитие 
такой деятельности и ее привле-
кательность для инвесторов.

Несмотря на сформировав-
шуюся в течение последних пяти 
лет положительную тенденцию 
роста сальдированного финан-
сового результата, абсолютная 
величина прибыли не позволя-
ет интенсивно обновлять физи-
чески и морально устаревшие 
основные фонды за счет соб-
ственных средств, а низкая сте-
пень инвестиционной привлека-
тельности отрасли, как и недо-
ступность кредитных ресурсов 
не создают условий системной 
реализации складывающихся 
благоприятных предпосылок.

Необходимо обратить внима-
ние на избыток ограничительных 
мер и контрольно-надзорных ме-
роприятий, которым подвергают-
ся в основном законопослушные 
пользователи водными биоре-
сурсами.

Так, участились случаи при-
влечения пользователей водных 
биоресурсов к административ-
ной ответственности в связи с 
ситуациями, возникающими из-
за двоякого толкования законо-
дательства Российской Федера-
ции или недостаточно регламен-
тированных процедур как при 
осуществлении рыболовства, 
так и на этапах последующего 
оборота продукции. Необходимо 
внести пакет поправок в Кодекс 
об административных нарушени-
ях, дифференцировав меры от-
ветственности.

Яркий пример тому проект 
национального плана борьбы 
с ННН промыслом, вводящий 
дополнительный уровень про-
верок и взысканий. Благода-

ря современному российскому 
законодательству, сложилась 
действенная система надзора и 
контроля в сфере рыболовства, 
которая, наряду с международ-
ным контролем, уже дает по-
ложительные результаты. При-
нятие проекта плана по борьбе 
с ННН-промыслом в том виде, 
в котором он представлен в на-
стоящее время, станет дополни-
тельным рычагом давления, пре-
жде всего, на законопослушных 
рыбаков.

Вместе с тем целесообраз-
но принятие законодательной 
нормы, предусматривающей 
утилизацию конфискованных за 
ННН-промысел бесхозяйных су-
дов, а также невостребованных 
государством флага иностран-
ных судов.

Неоднократные попытки ре-
шения проблем, возникающих 
из-за конкурентных отношений 
прибрежного и промышленного 
рыболовства, законодательных 
ограничений, установленных для 
предприятий, осуществляющих 
прибрежное рыболовство, пока-
зали несостоятельность искус-
ственного разделения рыбного 
бизнеса по принципу удаленно-
сти от берега. Необходимо устра-
нить чрезмерные и надуманные 
ограничения для прибрежного 
рыболовства и для этого внести 
соответствующие изменения в 
Федеральный закон «О рыбо-
ловстве и сохранении водных 
биологических ресурсов», а 
также, начиная с 2018 года вве-
сти 20-летний срок наделения 
пользователей долями «единой 
промышленной квоты добычи 
(вылова) водных биологических 
ресурсов».

С целью обеспечения равно-
го права доступа пользователей 
к водным биоресурсам, распре-
деляемым в аукционной форме, 
предусмотреть невозможность 
установления исключительных 
прав для отдельных пользовате-
лей.

Назрела необходимость уде-
лить особое внимание обеспе-
чению практической реализации 
«оборота долей квот добычи 
(вылова) водных биологических 
ресурсов» в части устранения 
проблем, препятствующих уста-
новлению залоговой ценности 
долей, возможности их прозрач-
ного оборота, что позволит акти-
визировать процессы консоли-
дации между предприятиями и 
создаст необходимый рычаг для 
прироста инвестиций в отрасль.

Несмотря на многочислен-
ные обращения в адрес  

СоСтояНИЕ РЫбНого хозяйСтВА СтРАНЫ, МЕРЫ по Его дАЛьНЕйшЕМу РАзВИтИю И обЕСпЕЧЕНИю 
СоцИАЛьНой зАщИщЕННоСтИ РАботНИкоВ отРАСЛИ.
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Правительства Российской 
Федерации, региональных ад-
министраций, научно-иссле-
довательских институтов и об-
щественных рыбацких органи-
заций весьма острыми остаются 
проблемы научного обеспечения 
рыбохозяйственной деятельно-
сти (особенно в области оценки 
запасов водных биоресурсов). 
К ним относятся отсутствие до-
статочного финансирования, не-
продуманное введение законо-
дательной нормы об обязатель-
ном уничтожении выловленных 
в научных и контрольных целях 
биоресурсов, повлекшее за со-
бой сокращение качества и 
количества ресурсных исследо-
ваний, отсутствие современно-
го научно-исследовательского 
флота. До настоящего времени 
не определен статус научного 
обеспечения аквакультуры, что 
сдерживает развитие указан-
ного направления. Все это пре-
пятствует неистощительному 
эффективному использованию 
биоресурсов, доступных россий-
скому рыболовству.

В последнее время начи-
нает ощущаться дефицит ка-
дров. Особенно плавсостава, 
как рядового, так и командного 
звена. Такое положение сложи-
лось ввиду сокращения учебных 
программ для морских специ-
альностей, отсутствия необхо-
димой базы для прохождения 
практики курсантами непосред-
ственно в море. Требуется про-
думанная, целостная программа 
подготовки кадров для рыбной 
промышленности и особенно 
плавсостава, а также законода-
тельное обеспечение условий 
проведения производственной 
практики курсантов на судах 
рыбопромыслового флота, га-

рантий получения рабочих мест 
по окончанию учебы.

С целью обеспечения соци-
альной защиты работников ры-
бохозяйственных предприятий, 
необходимо:

- устанавливать минималь-
ный размер оплаты труда не 
ниже прожиточного минимума в 
России с учетом региональных 
особенностей;

- провести проверку соблю-
дения пенсионного законода-
тельства в части полноты пенси-
онного обеспечения ветеранов 
рыбохозяйственного комплекса 
и возложить на соответствую-
щие федеральные органы ис-
полнительной власти полномо-
чия по контролю состояния усло-
вий, охраны труда в отраслевых 
организациях;

- дополнить списки произ-
водств, цехов, профессий и 
должностей, работа в которых 
дает право на государственную 
пенсию на льготных условиях и 
в льготных размерах, следую-
щими позициями: плавсостав 
рыболовецких судов, осущест-
вляющих прибрежное рыболов-
ство, для чего внести соответ-
ствующие изменения в действу-
ющее законодательство.

За годы законодательных и 
административных реформ го-
сударственная статистическая 
система не претерпела карди-
нальных изменений и не соот-
ветствует особенностям совре-
менного производства и управ-
ления отраслью. Структура 
государственного статистиче-
ского наблюдения должна быть 
актуализирована с учетом со-
хранения преемственности уче-
та основных производственных 
показателей. Необходимо сфор-
мировать и систему отраслевой 

отчетности, учитывающую все 
произошедшие организационно-
правовые изменения среди 
пользователей за период с 2008 
года и, исключающую возмож-
ности ошибок при наделении 
долями на следующий период.

Негибкая система льготного 
налогообложения для предпри-
ятий рыбной отрасли, в первую 
очередь в ее перерабатываю-
щем секторе, приводит к бан-
кротству части компаний или 
сокращению объемов производ-
ства продукции. Особенно остро 
стоит вопрос резкого роста за-
трат на электроэнергию, отопле-
ние и другие текущие расходы 
береговых предприятий необхо-
димо введение единого сельхоз-
налога для всех предприятий ры-
бохозяйственного комплекса от 
рыбодобычи до рыбопереработ-
ки, а также обеспечение доступа 
предприятий рыбохозяйственно-
го комплекса к долгосрочным ин-
вестиционным ресурсам за счет 
создания специальных финансо-
вых инструментов и мер государ-
ственного содействия.

Нельзя не остановиться на 
необходимости поэтапной адап-
тации рыбохозяйственного ком-
плекса к правилам ВТО, созда-
нии системы технического ре-
гулирования в рыбной отрасли 
как непротиворечивой, связан-
ной едиными целями и внутрен-
ней последовательностью со-
вокупности юридических норм, 
процедур и стандартов. Всту-
пление России в ВТО приведет 
к усилению импортного давле-
ния на российский рыбный ры-
нок, облегчит доступ продукции 
иностранных компаний, услож-
нит работу российских рыбо-
промышленных предприятий и 
хозяйств аквакультуры.

Необходимо утвердить в 
2012 году нормативные докумен-
ты Таможенного союза по регу-
лированию качества и безопас-
ности рыбопродукции, обеспе-
чивать исполнение обязатель-
ства Российской Федерации по 
снижению импортных пошлин на 
ввозимую продукцию из водных 
биологических ресурсов посте-
пенно, используя весь отведен-
ный для этого срок, не допуская 
обвального и скоропалительного 
снижения уровня импортных по-
шлин.

До сих пор не созданы усло-
вия для ускоренного оформле-
ния рыбопромысловых и транс-
портных судов в российских 
портах, велико негативное влия-
ние контролирующих органов на 
простои судов под выгрузкой по 
сравнению с иностранными го-
сударствами. Ввиду удаленности 
промысла, роста цен на топливо 
возросли затраты на доставку 
рыбопродукции в российские 
порты из удаленных районов про-
мысла. В среднем по году только 
прямые затраты предприятий на 
осуществление такой доставки 
составляют сотни миллионов ру-
блей, что естественно снижает и 
налогооблагаемую базу по нало-
гу на прибыль.

В ряде регионов Юга Рос-
сии практически полностью 
отсутствует портовая инфра-
структура, необходимая для 
выгрузки и переработки уло-
вов, что приводит к недоосвое-
нию квот, углублению экономи-
ческих и социальных проблем. 
В ближайшей перспективе ры-
боловство Юга России может 
полностью исчезнуть. Следует 
принять меры по восстановле-
нию, или строительству новых 
портов и порто-пунктов.

Также необходимо дальней-
шее усовершенствование зако-
нодательства в части осущест-
вления рыболовства коренными 
и малочисленными народами 
Севера, Сибири и Дальнего вос-
тока.

Требует проработки вопрос 
о формировании системы учета 
вылова водных биоресурсов, вы-
ловленных в целях любительско-
го рыболовства.

Участники Съезда считают, 
что рыбная отрасль способна, 
при определенных условиях, пе-
рейти от стабилизации к устойчи-
вому развитию и стать гарантом 
насыщения рыбной продукцией 
отечественного производства 
как приморских регионов, так и 
страны в целом, надежным экс-
портером товаров на междуна-
родном рынке по своему направ-
лению и надлежащему решению 
социальных задач тружеников 
отрасли.

Практика последних лет 
неопровержимо свидетельству-
ет, что существующий статус 
Федерального агентства по ры-
боловству и его ограниченные 
функции не позволяют этому 
федеральному органу в полной 
мере обеспечивать системное 
развитие рыбохозяйственного 
комплекса Российской Федера-
ции от процессов добычи (вы-
лова) до реализации. Назрела 
необходимость преобразовать 
указанное Агентство в Министер-
ство со всеми полномочиями для 
системного развития рыбохозяй-
ственного комплекса и формиро-
вания государственной политики 
в области добычи, переработки, 
хранения, транспортировки и 
обеспечения безопасности уло-
вов водных биоресурсов и про-
дукции произведенной из них.

1. Внести изменения в Феде-
ральный закон «О рыболовстве 
и сохранении водных биоресур-
сов» в части закрепления долей 
промышленных и прибрежных 
квот добычи (вылова) водных 
биоресурсов на исторической 
основе на последующий после 
2018 года период сроком на 20 
(двадцать) лет. Рассмотреть 
вопрос целесообразности вве-
дения «единой промышленной 
квоты добычи (вылова) водных 
биологических ресурсов» без 
выделения прибрежной части, 
обеспечив при этом соблюде-
ние исторического принципа 
распределения долей.

Предусмотреть также зако-
нодательное обеспечение со-
блюдения исторического прин-
ципа пользования рыбопромыс-
ловым участком, определив 
бесконкурсное продление пра-
ва пользования участком для 
добросовестных пользователей 

после окончания срока дей-
ствия договора.

2. Ускорить принятие фе-
дерального закона «Об аква-
культуре», предусмотрев уста-
новление норм, касающихся 
собственности на продукцию 
аквакультуры, в том числе на 
изъятую товарную продукцию 
(промысловый возврат объек-
тов пастбищного рыбоводства) 
из водоемов рыбохозяйствен-
ного значения, а также исполь-
зования земельных участков 
для целей аквакультуры и форм 
государственной поддержки в 
области аквакультуры.

3. Принять меры для повы-
шения эффективности научно-
го обеспечения деятельности 
рыбохозяйственного комплекса 
Российский Федерации и под-
готовки квалифицированных 
специалистов, в том числе:

- решить вопрос об увеличе-
нии финансирования рыбохо-

зяйственных исследований как 
минимум в два раза;

- приравнять для выпускни-
ков высших и средних отрас-
левых учебных заведений (вне 
зависимости от национальной 
принадлежности, религиозных 
убеждений и вероисповедания) 
работу на судах флота рыбной 
промышленности к альтерна-
тивной военной службе. Внести 
для этого соответствующие из-
менения и дополнения в зако-
нодательство Российской Фе-
дерации.

4. Внести следующие по-
правки в Таможенный кодекс 
Таможенного Союза и законо-
дательство Российской Феде-
рации:

- освобождение от уплаты 
ввозных таможенных пошлин 
и НДС при ввозе в Российскую 
Федерацию на таможенную 
территорию Таможенного Со-
юза судов рыбопромыслового 

флота, построенных, приоб-
ретенных отремонтированных, 
модернизированных и переобо-
рудованных за рубежом до 1 
января 2017 года, при заходе в 
российские морские порты для 
сдачи рыбопродукции и полу-
чения комплексного обслужи-
вания

- применение нулевой став-
ки налога на добавленную сто-
имость для судостроительных 
и судоремонтных предприятий, 
осуществляющих деятельность 
по производству, ремонту, тех-
ническому обслуживанию, мо-
дернизации судов рыбопромыс-
лового флота;

- признание права приме-
нения единого сельскохозяй-
ственного налога за рыбохозяй-
ственными организациями без 
ограничения их средней чис-
ленности за налоговый период;

- субсидирование процент-
ных ставок по долгосрочным 

инвестиционным кредитам, 
полученным в российских кре-
дитных организациях на срок 
до десяти лет;

- освобождение от уплаты 
ввозных таможенных пошлин 
на оборудование, запасные 
части к ним, используемые 
на судах и береговых пред-
приятиях и не производимые в 
России.

5. Заменить поручение о 
разработке нормативной пра-
вовой базы в части установ-
ления нового вида квот под 
строительство судов (так на-
зываемые «квоты – под киль») 
на поручение по разработке 
мер, стимулирующих обновле-
ние рыбодобывающего флота, 
в соответствии со Стратегией 
развития рыбопромыслово-
го флота, при безусловном 
сохранении «исторического 
принципа» наделения поль-
зователей долями квоты  

НА оСНоВАНИИ ИзЛожЕННого уЧАСтНИкИ СъЕздА РЕшИЛИ РЕкоМЕНдоВАть РоСРЫбоЛоВСтВу, 
СоюзАМ И АССоцИАцИяМ пРЕдпРИятИй РЫбохозяйСтВЕННого коМпЛЕкСА, пРАВИтЕЛьСтВу 
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добычи (вылова) водных био-
логических ресурсов.

6. Не допускать разработку 
законодательных актов, уста-
навливающих норму о рас-
торжении договоров о закре-
плении долей во внесудебном 
порядке.

7. Внести изменения в зако-
нодательство Российской Фе-
дерации в части регулирования 
вторичного оборота долей квот 
добычи (вылова) водных био-
логических ресурсов для про-
мышленного рыболовства, в 
том числе использования их в 
качестве предмета залога для 
лизинговых компаний и полу-
чения кредита в коммерческих 
банках.

8. Обеспечить сокращение 
сроков принятия решений по 
установлению ограничений ры-
боловства и определение ме-
ханизма установления ограни-
чений рыболовства в течение 
года в оперативном порядке.

9. Проанализировать прак-
тику применения мер государ-
ственного контроля за сохран-
ностью водных биологических 
ресурсов в части двоякого тол-
кования законодательства Рос-
сийской Федерации или недо-
статочно регламентированных 
и избыточных процедур. Рас-
смотреть вопрос о коренном 
преобразовании законодатель-
ной основы некоторых функций 
государственного контроля и с 
этой целью разработать и вне-
сти пакет поправок в Кодекс 
об административных правона-
рушениях Российской Федера-
ции.

Ввести в практику создание 
согласительных комиссий из 
представителей органов испол-
нительной власти и обществен-
ных организаций рыбаков по 
рассмотрению противоречий в 
действующих и вновь издавае-
мых документах.

10. Для устранения противо-
речий в организации, целях и 
задачах прибрежного рыбо-
ловства, а также устранения 
избыточных ограничений, при-
меняемых к субъектам при-
брежного рыболовства, внести 
необходимые изменения в Фе-
деральный закон «О рыболов-
стве и сохранении водных био-
логических ресурсов с учетом 
мнения администраций субъ-
ектов Российской Федерации, 
общественных организаций ры-
баков», предусмотрев в частно-
сти, возможность производства 
рыбной и иной продукции, а 
также перегрузки уловов на су-
дах рыбопромыслового флота 
при осуществлении прибрежно-
го рыболовства.

11. С целью организации лю-
бительского рыболовства с уче-
том необходимости сохранения 
водных биоресурсов и учета ин-
тересов населения Российской 
Федерации, ускорить принятие 
проекта федерального закона 
«О любительском рыболов-
стве», разработанного в рам-

ках поручения Правительства 
российской Федерации.

12. При принятии решений  
по разведке и разработке 
углеводородных ресурсов на 
континентальном шельфе Рос-
сийской Федерации учитывать 
приоритет сохранения и разви-
тия традиционного отечествен-
ного рыболовства, соблюдения 
природоохранного законода-
тельства и экологических тре-
бований.

Ускорить доработку и 
утверждение нормативных 
правовых актов, регламенти-
рующих установление рыбохо-
зяйственных заповедных зон, 
расчет ущерба водным биоре-
сурсам от планируемой хозяй-
ственной деятельности и ком-
пенсацию непредотвращаемого 
ущерба.

13.  При принятии националь-
ного плана (программы) проти-
водействия ННН-промыслу, об-
ратить внимание на эффектив-
ность существующей системы 
российских и международных 
ограничительных и контрольно-
надзорных мер, применяемых в 
отношении рыболовства и неце-
лесообразность установления 
новых (избыточных) ограниче-
ний и контрольных функций.

Предусмотреть в плане (про-
грамме) противодействия ННН-
промыслу, ужесточение мер, 
применяемых к судам, осущест-
вляющим вылов «под удобным 
флагом», вплоть до конфиска-
ции судов с их последующей 
утилизацией.

14. Создать национальную 
систему прослеживаемости 
происхождения и перемеще-
ния рыбной продукции с целью 
упрощения контроля оборота 
водных биоресурсов и продук-
ции из них, сохранения водных 
биологических ресурсов, сня-
тия излишних административ-
ных барьеров, повышения эф-
фективности государственного 
контроля.

15. Проработать вопрос об 
исключении обязательной до-
ставки на российский берег 
уловов водных биоресурсов для 
судов, осуществивших вылов 
за пределами исключительной 
экономической зоны и конти-
нентального шельфа Россий-
ской Федерации.

16. Внести изменения в за-
конодательные акты, предусма-
тривающие уведомительный 
принцип упрощенного пересе-
чения Государственной границы 
Российской Федерации рыбо-
промысловыми судами, вклю-
чая научно-исследовательские 
суда.

17. Осуществить организа-
цию информационно-поиско-
вого обеспечения рыбопро-
мыслового флота за предела-
ми исключительной экономи-
ческой зоны Российской Фе-
дерации, а также вовлечение 
в промысел новых объектов 
лова в рамках государственно-
частного партнерства.

18. Осуществить передачу 
ряда полномочий федеральных 
органов власти в области рыбо-
ловства, касающихся аквакуль-
туры, спортивного и любитель-
ского рыболовства региональ-
ным органам исполнительным 
власти.

19. Внести изменения в дей-
ствующие нормы, касающиеся 
государственной статистиче-
ской отчетности, и обеспечить 
формирование отраслевой си-
стемы отчетности, отражающей 
реальные объемы деятельности 
отдельных рыбодобывающих 
компаний, особенно по пока-
зателям «объем производства 
товарной пищевой рыбной про-
дукции, включая консервы», 
«среднедушевое потребление 
рыбных товаров» и другие.

20. Внести поправки в Фе-
деральный закон Российской 
Федерации «О рыболовстве и 
сохранении водных биологиче-
ских ресурсов», касающиеся 
отмены нормы, предусматрива-
ющей уничтожение водных био-
ресурсов, добытых в процессе 
научного и контрольного лова, 
установления дополнительных 
положений относительно регу-
лярного проведения поисковых 
работ по выявлению новых 
районов и объектов промысла.

21. С целью повышения 
ассортимента и качества вы-
пускаемой рыбопродукции, 
создания условий по сниже-
нию уровня цен для населения 
страны:

- распространить примене-
ние единого сельхозналога на 
деятельность предприятий, у 
которых доля рыбопереработ-
ки в общем объеме деятельно-
сти составляет свыше 75%;

- предложить органам вла-
сти российских регионов шире 
использовать формы финан-
совой поддержки береговых 
предприятий рыбопереработ-
ки, позволяющей им иметь до-
статочно оборотных средств 
для закупок сырья;

- ОАО «Российские желез-
ные дороги» с участием заин-
тересованных федеральных 
органов исполнительной вла-
сти при формировании инве-
стиционной программы разви-
тия российских железных дорог 
предусматривать выделение 
средств на развитие припор-
товых железнодорожных путей 
и узлов в местах перевалки ры-
бопродукции;

- принять меры по восста-
новлению перевозок рыбной 
продукции на трассах Север-
ного морского пути, установив 
для них льготные тарифы по 
ледовому и навигационному 
обеспечению.

22. Разработать меры го-
сударственной поддержки 
для рыбохозяйственных ор-
ганизаций, осуществляющих 
промысел в исключительных 
экономических зонах ино-
странных государств, откры-
тых и конвенционных районах 

Мирового океана, предусма-
тривающих, наряду с другими 
мерами, подготовку совместно 
с Минэнерго России и россий-
скими нефтяными компаниями 
согласованных предложений в 
Правительство Российской Фе-
дерации по вопросу об отпуске 
горюче-смазочных материалов 
с фиксированной скидкой от 
оптовой цены.

23. Предусмотреть средства 
федерального бюджета для 
возможности оплаты Россий-
ской Федерацией иностранным 
государствам за право доступа 
российских рыболовных судов 
в зоны этих государств в рам-
ках межправительственных со-
глашений, а также предостав-
ление им технической помощи.

24. Разработать план поэ-
тапной адаптации рыбохозяй-
ственного комплекса к прави-
лам ВТО, создания системы 
технического регулирования в 
рыбной отрасли как непроти-
воречивой, связанной едины-
ми целями и внутренней после-
довательностью совокупности 
юридических норм, процедур и 
стандартов, включая сохране-
ние размеров ставок сбора за 
пользование водными биоре-
сурсами, не превышающих их 
фактического льготного уров-
ня, действующего в настоящее 
время.

25. Создать систему рос-
сийской добровольной серти-
фикации качества и безопас-
ности рыбной продукции с 
целью обеспечения здоровья 
населения.

26. Считать целесообраз-
ным создание программы по 
пропаганде здорового питания 
и популяризации рыбопродук-
ции отечественных производи-
телей, в том числе с применени-
ем механизма государственно-
частного партнерства.

27. Внести изменения в 
пенсионное законодательство, 
дополнив списки производств, 
цехов, профессий и должно-
стей, работа в которых дает 
право на государственную 
пенсию на льготных условиях 
и в льготных размерах, плав-
составом рыболовецких судов, 
осуществляющих прибрежное 
рыболовство.

28. Обеспечить при дора-
ботке проекта Государствен-
ной программы развития ры-
бохозяйственного комплекса, 
внесение изменений, пред-
усматривающих детальное 
определение принципов на-
учного обеспечения отрасли, 
развитие мер государственной 
поддержки рыболовства и ак-
вакультуры, отраслевой добы-
вающей и перерабатывающей 
инфраструктуры, а также соот-
ветствующее финансирование 
указанных разделов.

29. Предложить Президен-
ту Российской Федерации, 
Председателю Правительства 
Российской Федерации повы-
сить роль федерального ор-

гана исполнительной власти, 
ответственного за выработку 
и реализацию государствен-
ной политики в области рыб-
ного хозяйства, путем соз-
дания в структуре органов 
государственного управления 
Министерства рыбного хозяй-
ства России. Наделить Мин-
рыбхоз России необходимы-
ми полномочиями, обеспечив 
максимальную концентрацию 
в одном органе исполнитель-
ной власти всех функций го-
сударственного управления, 
необходимых для выработки и 
реализации государственной 
рыбохозяйственной политики в 
интересах достижения ее глав-
ной цели – обеспечение продо-
вольственной безопасности в 
части потребления населением 
России рыбы и морепродук-
тов не менее установленной 
медицинской нормы, с учетом 
экономической доступности со 
стороны населения и соблюде-
ния порогового критерия про-
довольственной независимо-
сти.

30. Просить Президента 
Российской Федерации прове-
сти заседание Госсовета при 
Президенте Российской Феде-
рации по вопросу развития ры-
бохозяйственного комплекса 
России с учетом решений Тре-
тьего Всероссийского Съезда 
работников рыбного хозяйства.

31. Отметить выполнение 
своей задачи Координационным 
Советом работников рыбного 
хозяйства России, и принять 
сложение им полномочий на 
данном Съезде.

32. Контроль и координацию 
работы по реализации Решения 
Третьего Всероссийского Съез-
да возложить:

- на федеральном уровне: на 
союзы, ассоциации общероссий-
ского статуса и ЦК профсоюза 
работников рыбного хозяйства;

- на региональном уровне: на 
ассоциации, союзы объедине-
ния, координационные советы.

33. Признать целесообраз-
ным проведение Всероссийско-
го Съезда работников рыб-
ного хозяйства и Всероссий-
ских выставок достижений 
рыбной отрасли 1 раз в три 
года. Рекомендовать прове-
сти следующий Съезд в мае 
2015 года.

34. Опубликовать Реше-
ние Третьего Всероссийского 
Съезда работников рыбного 
хозяйства в центральных и 
региональных средствах мас-
совой информации.

Участники Съезда обра-
щаются к трудовым коллек-
тивам, к рыбопромышлен-
никам, органам власти всех 
уровней принять все меры по 
переходу рыбной отрасли от 
стабилизации к устойчивому 
росту, с тем, чтобы улучшить 
социально-экономическое по-
ложение его тружеников.

г. Москва 16 февраля 2012 г.
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Первый заместитель пред-
седателя Правительства РФ 
Виктор Зубков положительно 
оценивает динамику, сложив-
шуюся в отрасли: «Лучшим 
доказательством своевремен-

ности, адекватности и востре-
бованности мер правитель-
ства, принимаемых для отрас-
ли, стали высокие результаты, 
которые уже не первый год 
показывают предприятия ры-

бохозяйственного комплекса. 
С 2008 года стабильно растут 
объемы выловленной рыбы. 
Каждый год прибавляется по 
300 тысяч тонн. За прошлый 
год этот показатель, как я уже 

отметил, превысил 4,2 милли-
она тонн».

Такая тенденция, по его 
словам, создает реальную 
возможность для достижения 
уже в этом году целевого ин-
дикатора, определенного Док-
триной продовольственной 
безопасности, – не менее 80% 
отечественной рыбопродукции 
на внутреннем рынке.

Вместе с тем, несмотря на 
очевидные успехи, остаются 
задачи, требующие первооче-
редного внимания и решения. 
Большую роль в этом деле 
играет предпринимательская 
инициатива. Однако, отмечает 
в своей статье в «Российской 
газете» Виктор Зубков, «соз-
дается впечатление, что здесь 
пока правительство опережа-
ет бизнес».

Стоит отметить, что на не-
обходимость предоставления 
государству «консолидирован-
ной позиции рыбаков, а не от-
дельных лиц и предприятий», 
на прошедшем в Москве III 
Всероссийском съезде ра-
ботников рыбной промыш-
ленности обратил внимание 
отраслевиков и руководи-
тель Росрыболовства Андрей  

КРАЙНИЙ. В своем докладе 
глава ФАР отметил, что «со-
вместная работа позволяет со-
вершенствовать государствен-
ную политику и нормативно-
правовое регулирование дея-
тельности рыбохозяйственного 
комплекса страны. Однако мы не 
можем утверждать, что полно-
стью удовлетворены этой рабо-
той».

- Более того, одно из ключе-
вых условий, которое прозвучало 
со стороны Правительства к ры-
бакам на II съезде, так и не было 
реализовано: я имею в виду кон-
солидацию общественных ор-
ганизаций рыбохозяйственного 
комплекса, создание мощного 
общественного объединения ра-
ботников отрасли, – заявил он.

Многочисленными примера-
ми того, как проявляет себя не-
скоординированность позиций 
рыбацкого сообщества, полна не 
только сфера законодательной 
деятельности. Устранить суще-
ствующую дискоммуникацию 
способно объединение позиций 
субъектов отрасли для более 
полного, открытого и действенно-
го решения проблем рыбохозяй-
ственного комплекса, считают 
в федеральном агентстве.

В отРАСЛИ НЕ хВАтАЕт ИНИцИАтИВЫ
Большую роль в решении отраслевых проблем играет предпринимательская инициатива. 
Однако «создается впечатление, что здесь пока правительство опережает бизнес», –  
отмечает первый вице-премьер Виктор ЗУБКОВ.

Рыбопромышленники вновь 
столкнулись с необоснован-
ными действиями контроли-
рующих органов, наносящими 
ущерб экономике не только 
отдельно взятого предприя-
тия, но и региона в целом.

14 февраля отдел дозна-
ния Находкинской таможни 
возбудил уголовное дело в от-
ношении должностного лица 
ОАО «Преображенская база 
тралового флота». Сотруд-
ники таможни обнаружили 
признаки преступления в дей-
ствиях специалистов рыбодо-
бывающей компании, обеспе-
чивших в 2010 г. ремонтные 
работы БМРТ «Коканд».

На зарубежных верфях 
был осуществлен ремонт до-
ковой, механической и кор-
пусной частей судна, трубо-
проводной части машинного 
отделения, трубопроводной 
части рефотделения, а также 
электрической части трауле-
ра. Общая стоимость инве-
стиций ПБТФ в модерниза-
цию судна превысила 28,66 
млн. рублей.

В течение последующих по-
лутора лет «Преображенская 
база тралового флота» не по-
лучала каких-либо уведомле-
ний или официальных предпи-
саний от таможенных органов 
относительно неисполнения 
норм таможенного законода-
тельства при осуществлении 
ремонтных работ на траулере. 
Однако 18 февраля 2012 г. со-
трудники таможенных органов 
наложили арест на БМРТ «Ко-
канд», прибывший для техни-
ческого обслуживания в порт 
Преображение, и «вырвали» 
судно с промысла.

В качестве причины для 
проверки таможенная служба 
города Находки указала «не-
своевременную подачу тамо-
женной декларации на ремонт 
БМРТ «Коканд» в 2010 г. в 
КНР». На основании этого вы-
ставлены претензии о недо-
плате таможенных платежей. 
Однако ни устных, ни письмен-
ных требований, претензий по 
факту неуплаты ПБТФ до на-
стоящего момента не предъяв-
лялось, и судно осуществляло 

промысел на основании соот-
ветствующих разрешений. За 
всю историю существования 
предприятия это первый слу-
чай ареста его имущества.

«Указанная мера носит из-
быточно жестокий и необосно-
ванный характер, не учитывает 
репутацию ОАО «Преображен-
ская база тралового флота» 
и добросовестную готовность 
руководства предприятия 
принять все предусмотрен-
ные законом меры, – заявил  
РИА Fishnews.ru президент  
Ассоциации добытчиков минтая 
Герман ЗВЕРЕВ. – Действия 
таможенных органов несораз-
мерны общественной опасно-
сти вменяемого должностным 
лицам ОАО «ПБТФ» проступка 
и наносят предприятию значи-
тельный финансовый ущерб».

До завершения охотомор-
ской путины осталось 50 суток. 
Арест крупнотоннажного рыбо-
промыслового судна неизбеж-
но приведет к недоосвоению 
закрепленной за предприятием 
квоты добычи минтая. В итоге 
убытки понесут и сам судовла-

делец в виде недополученное 
прибыли, и более 500 сотруд-
ников ПБТФ.

Необходимо отметить, что 
«Преображенская база трало-
вого флота» является градоо-
бразующим предприятием. От 
того, насколько успешно сра-
ботает компания в этом году, 
зависит финансовое положе-
ние и благополучие жителей 
Лазовского района, более 
90% которого являются работ-
никами рыбопромышленной 
компании.

«Более того, учитывая 
принципиальную политику 
ОАО «Преображенская база 
тралового флота», направ-
ленную на строительство и 
модернизацию рыбопромыс-
лового флота, демонстратив-
но жесткие действия государ-
ственных органов в принципе 
порождают в рыбацком сооб-
ществе сомнения в целесоо-
бразности значительных ин-
вестиций в основные фонды, 
подрывают стимулы к обнов-
лению флота!» – подчеркнул 
президент АДМ.

Таким образом, действия 
сотрудников таможенных орга-
нов, арестовавших БМРТ «Ко-
канд», по его мнению, являют-
ся необоснованными и нано-
сящими ущерб экономике как 
уважаемого предприятия, так 
и рыбной отрасли и экономике 
Приморского края в целом.

«Заявляю о том, что обо 
всех обстоятельствах задержа-
ния и негативных последствиях 
действий должностных лиц та-
моженных органов буду докла-
дывать на ближайшем засе-
дании Правительственной ко-
миссии по вопросам развития 
рыбохозяйственного комплек-
са»,– сказал Герман Зверев.

Отметим, что вопрос об из-
быточности ограничительных 
мер и контрольно-надзорных 
мероприятий, которым под-
вергаются в основном законо-
послушные пользователи ВБР, 
поднимался на III Всероссий-
ском съезде работников рыб-
ного хозяйства. Предложения 
по его урегулированию были 
включены в проект решений 
съезда.

ИзбЫтоЧНЫй коНтРоЛь РушИт пЛАНЫ отРАСЛИ НА РАзВИтИЕ
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На встрече присутствова-
ли представители как госу-
дарственных кредитных орга-
низаций – ОАО «Россельхоз-
банк», ОАО «Росагролизинг», 
ОАО «Внешэкономбанк», ОАО 
«ВЭБ-Лизинг», ОАО «Сбербанк 
России», ЗАО «Сбербанк Ли-
зинг», ЗАО «Гознак-Лизинг», 
так и крупных предприятий 
и отраслевых объединений –  
Ассоциации добытчиков минтая, 
Союза рыбопромышленников и 
предпринимателей Камчатки, 
Ассоциации рыбопромышлен-
ников Сахалина, Союза рыбо-
промышленников Севера.

Открывая совещание, руко-
водитель Федерального агент-
ства по рыболовству Андрей 
КРАЙНИЙ призвал всех участ-
ников к выработке согласован-
ных предложений по вопросам 
финансирования строительства 
и модернизации рыбопромыс-
лового флота на условиях ли-
зинга. Он напомнил о среднем 
возрасте и износе отечествен-
ных добывающих судов, в ре-
зультате чего себестоимость 
рыбопродукции у российских 
компаний на 20-25% выше, чем 
у их иностранных коллег.

Основными нерешенными 
вопросами, препятствующими 
обновлению флота, он назвал 
слишком высокие ставки кре-
дитов, малый срок, на который 

их предоставляют, отсутствие 
у предприятий достаточной за-
логовой базы и небольшие гос-
субсидии. «На кредитные день-
ги строить нельзя. Лизинг – тот 
самый финансовый инструмент, 
благодаря которому мы могли 
бы обновить флот», – сделал 
вывод Андрей Крайний. Он от-
метил, что на эти цели отрасли 
до 2020 г. понадобится порядка 
1,5 трлн. рублей.

В ходе дискуссии вновь об-
суждались возможности ис-
пользования долей квот в каче-
стве залога, варианты с предо-
ставлением банковских или 
правительственных гарантий, 
привлечением иностранных 
верфей к работе на российской 
территории и даже строитель-
ством за счет государства се-
рии судов с последующей про-
дажей их рыбакам.

Традиционно нелестные 
слова прозвучали в адрес от-
ечественных судостроитель-
ных предприятий и степени их 
готовности к работе с рыба-
ками. Наглядным примером 
такого отношения стало по-
ведение присутствовавшего 
на совещании представителя  
ОАО «ОСК», который игнори-
ровал любые обращенные к 
нему вопросы. Возможно, бо-
лее удачным получилось бы со-
трудничество заводов с финан-

совыми организациями, однако 
последние по-прежнему имеют 
весьма смутное представление 
о рыбной отрасли и предпочи-
тают подстраховаться, выдви-
гая такие условия и цены, кото-
рые волей-неволей заставляют 
рыбопромышленников искать 
счастья за рубежом.

Глава Росрыболовства по-
пытался убедить лизинговые 
компании в том, что «доли 
квот – это не кот в мешке» и 
«риск невозврата кредитов ис-
чезающе мал». По его словам, 
правительство уже поручило 
проработать вопрос о залоге 
долей и субсидировании про-
центных ставок на срок более 
5 лет. Кроме того, в настоящее 
время активно обсуждается 
вопрос о закреплении долей 
квот за пользователями на 20 
лет. Ведомство также может 
консультировать финансовые 
организации о состоянии рыбо-
промышленных компаний, по-
желавших построить или при-
обрести судно в лизинг.

В ответ государственные 
компании выразили готов-
ность рассматривать проекты 
по строительству рыбопромыс-
ловых судов, но с одним усло-
вием – местом их реализации 
должны быть исключительно 
российские верфи. Рыбакам 
такой поворот пришелся не по 

душе, ведь в этом случае все 
риски, в том числе рост конеч-
ной стоимости и удлинение сро-
ков строительства, ложатся на 
судовладельца. А вот под уже 
ввезенный в Россию траулер, 
построенный либо приобретен-
ный за рубежом, желающих 
предоставить кредитные сред-
ства оказалось предостаточно.

На взгляд банков, заслу-
живает внимания и вариант 
с коротким кредитом на срок 
строительства (неважно в ка-
кой стране) и последующей 
его реструктуризацией, когда 
в качестве залога будет высту-
пать уже существующее судно. 
Другое предложение касалось 
передачи части доли квоты спе-
циально созданной компании, 
которая бы полностью находи-
лась в залоге у банка. Но при 
таком подходе, как справедли-
во указал руководитель ФАР, 
есть риск нечестной игры со 
стороны лизинговой компании, 
а рыбаки тут же напомнили, что 
дробление долей противоречит 
закону. Впрочем, по мнению 
Андрея Крайнего, для строи-
тельства флота можно сделать 
исключение.

«В вопросе обновления ры-
бопромыслового флота нужен 
государственный подход. Пи-
лотным проектом должно за-
ниматься государство в лице 
лизинговых компаний либо Рос-
рыболовства, – уверен предсе-
датель Совета директоров ОАО 
«Преображенская база трало-
вого флота» Сергей САКСИН, 
компания которого в прошлом 
году спустила на воду в Ни-
колаеве БАТМ «Генерал Тро-
шев». – Позитивный момент, 
что государство все-таки соз-
дает лизинговые компании для 
финансирования, в том числе 
и рыболовства. Но сегодня они 
не обладают ни достаточными 
знаниями, ни механизмами реа-
лизации данных проектов. Поэ-
тому пока все остается в стадии 
обсуждения. Недоумение вы-
зывает и позиция ОАО «ОСК» –  
на все вопросы у них один от-
вет: «Без комментариев». В чем 
тогда смысл их участия в таких 
совещаниях?»

Что касается мер государ-
ственной поддержки, то одного 
субсидирования части процент-
ной ставки явно недостаточно, 
чтобы оживить процесс модер-
низации рыбопромыслового 
флота. Отмена ввозных по-
шлин, вкупе с НДС составляю-
щих почти четверть стоимости 
нового судна, стала бы куда 
более весомым аргументом 
для судовладельцев, не гово-
ря уже о дотациях на топливо. 
Пока российские верфи станут 
конкурентоспособными и эко-

номически привлекательными 
для заказчиков, может пройти 
не одно десятилетие, а рабочие 
места, которые даст обслужи-
вание «незаходных» на сегод-
няшний день судов, появятся 
моментально.

«К сожалению, то и дело 
встречаясь, мы ходим по кругу. 
Я призываю всех участников 
процесса сосредоточиться на 
конкретных проектах. Когда мы 
возьмем конкретный проект по-
стройки судна для конкретной 
компании, поработаем над ним, 
почувствуем все его нюансы – 
где строить и какие трудности 
при этом возникают, тогда мы 
поймем, насколько это реаль-
но и будем тиражировать этот 
опыт. А сегодня мы говорим обо 
всей отрасли и ни о какой кон-
кретике», – скептически оценил 
результаты мероприятия вице-
президент ЗАО «Сбербанк Ли-
зинг» Александр КОМАРОВ.

Несмотря на это «Сбербанк 
Лизинг» готов работать с рыбо-
хозяйственными предприятия-
ми. «У нас очень гибкий подход. 
Сделки сложные, они требуют 
проработки, но мы готовы этим 
заниматься. Мы будем доби-
ваться, чтобы все рыбаки по-
няли, что Сбербанк проснулся, 
а то его считают мамонтом, 
который отстал от рынка на 
десять лет. На самом деле все 
совсем не так. Если к нам по-
падет реальный проект, при-
дет заемщик, мы готовы с ним 
работать, у нас для этого есть 
все инструменты», – отметил 
представитель компании.

Мнение о том, что россий-
ским кредитным организаци-
ям пора выходить из спячки 
в секторе рыболовного судо-
строения, разделяют и другие 
эксперты. «Финансовые ин-
ституты, банки, лизинговые 
компании, принимавшие уча-
стие в сегодняшней встрече, 
сильно рискуют, – полагает 
президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Герман ЗВЕРЕВ. 
– Вступление России в ВТО 
открывает доступ на россий-
ский банковский рынок круп-
ным зарубежным финансово-
кредитным учреждениям, 
которые уже сейчас имеют 
изощренные линейки финан-
сирования строительства ры-
бопромысловых судов. Поэто-
му для российской финансово-
кредитной системы было бы 
важно успеть и начать хотя бы 
несколько знаковых проектов. 
Если они не начнут кредито-
вать строительство рыбопро-
мыслового флота, это за них 
сделают другие».

Анна ЛИМ 
Москва

РЫбАкИ И ЛИзИНг

В Росрыболовстве состоялось совещание по вопросам 
строительства рыбопромысловых судов на условиях 
лизинга. Финансово-кредитным организациям и рыбакам 
по-прежнему очень сложно договориться друг с другом.
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К таким выводам пришли 
участники международной кон-
ференции «Роль промышлен-
ности в формировании системы 
технического регулирования 
Единого экономического про-
странства», проводимой РСПП 
в рамках недели российского 
бизнеса.

Вопросы санитарного кон-
троля также попадают в сферу 
технического регулирования. Го-
воря о переходе от Таможенного 
союза к Единому экономическо-
му пространству, руководитель 
Роспотребнадзора Геннадий 
ОНИЩЕНКО рассказал о работе 
над санитарными требованиями, 
которые будут применяться на 
всей территории Таможенного 
союза: «Мы утвердили более 11 
тыс. показателей безопасности 
для различных групп товаров, 
уже гармонизированных для 
Таможенного союза. Подавляю-
щее большинство нормативов 
гармонизированы и с между-
народными требованиями».

Геннадий Онищенко напом-
нил, что параллельно в нашей 

стране идет еще один, не ме-
нее интересный процесс: «Мы 
вступаем в ВТО, где тоже идет 
соответствующий процессы 
гармонизации, причем они 
идут параллельно, зачастую 
где-то опережая друг друга, 
где-то отставая». «Надо го-
товиться к худшему: с 1 июля 
мы – члены ВТО, значит нам 
нужен и единый порядок рабо-
ты, потому что не может одна 
из стран Таможенного союза 
работать в формате ВТО и 
при этом не учитывать, что 
мы не имеем внутри никаких 
барьеров в рамках единого 
географического таможенно-
го пространства», – предупре-
дил главный санитарный врач 
страны.

Он указал, что обязатель-
ства по присоединению к ВТО 
предполагают полный переход 
на международные стандар-
ты. По сравнению с действо-
вавшей ранее системой нор-
мирования, которая использо-
вала принцип недопустимости 
причинения вреда здоровью 

человека в результате исполь-
зования той или иной продук-
ции, в новой системе предпо-
лагается оценка исключитель-
но негативного воздействия 
на экономику государства в 
связи с издержками. «Этот ба-
ланс между экономикой и без-
опасностью человека с точки 
зрения нашей ментальности 
выглядит достаточно цинично, 
но тем не менее нам придется 
к этому переходить», – заявил 
Геннадий Онищенко.

Каковы могут последствия 
этого перехода, на приме-
ре рыбного рынка бизнес-
сообществу рассказал пред-
седатель подкомиссии по рыб-
ному хозяйству и аквакульту-
ре Комитета РСПП по агро-
промышленному комплексу 
Герман ЗВЕРЕВ. По его сло-

вам, главные покупатели на 
мировом рыбном рынке – ЕС 
и США – сумели превратить 
свою зависимость от импор-
та рыбопродукции в способ 
управления этими поставка-
ми и сделали это с помощью 
стандартизации и техническо-
го регулирования.

«Они создали правила, по 
которым вынуждены жить ры-
баки и рыбопереработчики и 
продавать свою продукцию. 
Сейчас эти правила будут ин-
тегрироваться в Россию в свя-
зи с той юридической интерфе-
ренцией, которая происходит. 
Создание Таможенного союза, 
Единого экономического про-
странства, вступление России 
в ВТО создают совершенно 
новую ситуацию. Наднацио-
нальные нормы вламываются 
в те ниши, которые раньше за-
нимали национальные нормы 
права, и образуется уникаль-
ная комбинация юридических 
организационных механизмов 
регулирования рыбного рын-
ка», – пояснил докладчик.

Чем это грозит населению 
стран-участниц Таможенно-
го союза? В первую очередь, 
притоком некачественной 
продукции в и без того небла-
гополучный в этом отношении 
сектор – рыбный. «По самым 
скромным экспертным оцен-
кам, 15% российского рыб-
ного рынка не соответствует 
стандартам качества либо со-
провождается недостоверной 
маркировкой. Это полмиллио-
на тонн на 2 млрд. долларов. 
Вот такой заповедник прибы-
ли, в котором работают брако-
ньеры рынка», – уверен Гер-
ман Зверев.

Техническое регулирова-
ние, по его словам, может 
позволить выдавить брако-
ньеров рынка из заповедника 
прибыли, очистить и оздоро-

вить рынок, если будут даны 
ответы на три вопроса. К ним 
вопросам он отнес слабость 
и противоречивость суще-
ствующего законодательства 
Таможенного союза, регули-
рующего качество рыбной 
продукции; происходящее в 
России межведомственное 
противоборство за право 
единоличного регулирования 
рыбного рынка и предложе-
ния о создании особой, от-
личной от международной, 
системы контроля качества и 
безопасности рыбопродукции. 
«Вопрос: будет в России эта 
особая, самобытная, исключи-
тельная система, основанная 
на тех документах, которые 
не существуют в мире, соз-
дана? Если это произойдет, 
то вероятность того, что окно 
уязвимости расширится и на 
рынок пойдет некачественная 
продукция, возрастет», – вы-
сказал мнение глава подко-
миссии.

Третьей проблемой явля-
ется низкая активность отрас-

левых бизнес-объединений 
в сфере рыбопереработки, 
которые пока предпочитают 
со стороны наблюдать за си-
туацией в сфере технического 
регулирования. «Нет единой 
модели, единой системы ре-
гулирования рыбного рынка 
в рамках Таможенного союза. 
Это означает, что весь рыб-
ный рынок, который сейчас 
оценивается примерно в 20 
млрд. долларов, будет подвер-
жен тем угрозам, которыми он 
сейчас уже инфицирован, то 
есть поступлению на него не-
качественной, небезопасной, 
недостоверной рыбопродук-
ции», – резюмировал эксперт.

«Если на те три вопроса, 
которые я сейчас задал, бу-
дут даны правильные ответы, 
то рынок ждет оздоровление. 

Как понять, правильные были 
ответы или неправильные? 
Очень просто. Если через 
пять лет большой рыбный ры-
нок Таможенного союза, а по 
нашим оценкам он составит 
порядка 50 млрд. долларов, 
будет иметь ту же долю нека-
чественной рыбной продукции, 
что и сейчас (а оцениваться она 
будет уже не в 2, а в 5 млрд. 
долларов), значит ответы были 
неправильными», – заявил Гер-
ман Зверев.

В завершении выступления 
он озвучил ряд предложений 
для внесения в проект резолю-
ции конференции, касающихся 
реконструкции и переписыва-
ния документов Таможенного 
союза, признания Россией меж-
дународных норм и процедур 
контроля качества и безопас-
ности и создания механизма 
взаимодействия отраслевых  
объединений.

Анна ЛИМ 
Москва

тЕхНИЧЕСкоЕ РЕгуЛИРоВАНИЕ –  
путь к оздоРоВЛЕНИю РЫбНого РЫНкА
Создание Таможенного союза и вступление России в ВТО привели к тому, что прежние 
требования к пищевым продуктам постепенно вытесняются наднациональными нормами,  
в которых зачастую во главу угла вместо здоровья граждан ставятся экономические издержки.

По самым скромным экспертным оценкам, 15% российского 
рыбного рынка не соответствует стандартам качества либо 

сопровождается недостоверной маркировкой. Это полмиллиона 
тонн на 2 млрд. долларов. Вот такой заповедник  

прибыли, в котором работают браконьеры рынка.
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Законопроект, который в де-
кабре был внесен в Правитель-
ство РФ, в результате долгой 
и кропотливой работы удалось 
согласовать практически со 
всеми заинтересованными ве-
домствами. «Еще в сентябре у 
нас были небольшие разногла-
сия с ФАС, с Минэкономразви-
тия. Определенные претензии 
присутствовали и со стороны 
Минюста, потому что формули-
ровки, что мы заложили исходя 
из лучших побуждений, нуж-
дались в юридической правке. 
Это было сделано, и в декабре 
мы внесли проект, который 
полностью соответствует дей-
ствующему законодательству 
и стыкуется со всеми другими 

законодательными актами. Он 
получил поддержку практи-
чески всех ведомств», – рас-
сказал РИА Fishnews.ru на-
чальник управления аквакуль-
туры Росрыболовства Сергей  
МАКСИМОВ.

Единственной нерешенной 
проблемой остается позиция 
Минсельхоза России по вопро-
су выделения в рамках закона 
«сельскохозяйственного рыбо-
водства». «Сейчас он является 
камнем преткновения, из-за 
которого забуксовали поправки 
ко второму чтению. С декабря 
они находятся в Правительстве, 
и с декабря мы не можем даже 
подписать протокол разногла-
сий с Минсельхозом, поскольку 
они заняли достаточно жесткую 
позицию и считают, что никаких 
компромиссов быть не может», 
– отметил собеседник инфор-
магентства.

Не столь принципиальная, 
может быть, в другое время 
проблема обострилась в связи 
со вступлением России во Все-
мирную торговую организацию. 
Минсельхоз аргументирует 
свою позицию сложившейся и 

довольно успешной практикой 
поддержки по линии АПК опре-
деленной группы производите-
лей рыбной продукции и наде-
ется найти пути ее сохранения. 
Но поскольку рыба и рыбная 
продукция не входят в согла-
шение о сельском хозяйстве с 
ВТО, на них не распространя-
ется тот уровень поддержки, 
который оговорила для себя 
Российская Федерация, всту-
пая в эту международную ор-
ганизацию. Исходя из этого, в 
Росрыболовстве полагают, что 
законопроект без подраздела 
об обособленном «сельско-
хозяйственном рыбоводстве» 
лучше впишется в новую си-
стему.

«Рыба сейчас подпадает 
под другое соглашение с ВТО 
по субсидиям и компенсаци-
онным мерам и фактически 
приравнена к промышленному 
производству. А там выстав-
лены достаточно серьезные 
условия, согласно которым в 
отрасли должны действовать 
абсолютно одинаковые меры 
господдержки. В этой ситуации 
вычленять из рыбного хозяй-

ства производителей, которые 
находятся на особом положе-
нии, мы просто не можем. Мы 
предлагаем ясный механизм, 
который предусматривает еди-
ный подход ко всем, кто про-
изводит рыбу, независимо от 
того, в каком виде это осущест-
вляется – как выращивание 
или как вылов гидробионтов. 
Соответственно, и государство 
сможет планировать свои уси-
лия исходя из единых мер под-
держки для всех предприятий, 
связанных с производством 
рыбы и рыбной продукции, что 
больше отвечает возможно-
стям и требованиям, которые 
выдвигает ВТО», – пояснил на-
чальник управления аквакуль-
туры.

Окончательное решение по 
этому вопросу остается за Пра-
вительством РФ. «Сейчас всем 
участникам надо внимательно 
ознакомиться с документами 
ВТО и спокойно и взвешенно 
обдумать эту проблему. Види-
мо, придется собирать меж-
ведомственное совещание на 
уровне Правительства. Может 
быть, какую-то роль сыграют 

и определенные выступления 
на съезде рыбаков. Но решать 
этот вопрос надо как можно 
скорее, потому что в любом 
случае отсутствие закона об 
аквакультуре сказывается на 
отрасли гораздо хуже, нежели 
появление закона, в котором 
выделены те или иные под-
виды рыбоводства, – уверен 
Сергей Максимов. – Ключе-
вым моментом является отзыв 
Правительства РФ на этот за-
конопроект, который пока не 
сформирован из-за позиции 
Минсельхоза. Сняв эту пробле-
му, мы обеспечим достаточно 
быстрое движение вперед и 
в плане принятия закона, и в 
плане дальнейшего развития 
всей отрасли аквакультуры».

Напомним, законопроект об 
аквакультуре стоит в графи-
ке весенней сессии Государ-
ственной Думы РФ. Однако на 
минувшей неделе профильный 
комитет принял решение прод-
лить сбор дополнений и отзы-
вов к документу до 28 марта с 
тем, чтобы в этой работе смог-
ли поучаствовать и депутаты 
Госдумы нового созыва.

зАкоН об АкВАкуЛьтуРЕ СпоткНуЛСя  
НА «СЕЛьСкохозяйСтВЕННоМ РЫбоВодСтВЕ»

Пункт о «сельскохозяйственном рыбоводстве» как об отдельном виде 
аквакультуры остается единственным препятствием, тормозящим 
подготовку ко второму чтению закона «Об аквакультуре».

Ассоциация «Росрыбхоз», 
объединяющая малые и сред-
ние предприятия в сфере ры-
боводства, обратилась к пред-
седателю Правительства РФ 
Владимиру ПУТИНУ с прось-
бой не допустить передачу в 
ведение Росрыболовства фе-
деральных государственных 
унитарных предприятий «Пле-
менной форелеводческий за-
вод «Адлер» и «Федеральный 
селекционно-генетический 
центр рыбоводства». Соответ-
ствующее поручение, которое 
отдал Президент России Дми-
трий МЕДВЕДЕВ, рыбоводы 
считают чересчур поспешным 
и ошибочным.

По мнению участников ас-
социации, в рыбоводстве за 
долгие годы сложилась отла-

женная, эффективная систе-
ма селекционно-племенной 
работы по выведению но-
вых пород, видов, кроссов, 
гибридов разводимых рыб 
в единой организационно-
управленческой системе сель-
ского хозяйства.

«Двадцать племенных ры-
боводных хозяйств (племза-
воды, племрассадники, гено-
фондные хозяйства) обеспе-
чивают нас высококачествен-
ным посадочным материалом. 
«Локомотивами» в этом деле, 
среди частных предприятий, 
являются два государственных 
предприятия: Племенной фо-
релеводческий завод «Адлер» 
и Федеральный селекционно-
генетический центр рыбовод-
ства (Ленинградская область). 

Насильственный отрыв этих 
предприятий от системы и пе-
редача в непрофильное ведом-
ство (Росрыболовство) нанесет 
нашей рыбоводческой деятель-
ности большой материальный 
урон, создаст хозяйственную 
и управленческую неразбери-
ху, вызовет неудовлетворение 
поведением власти, прини-
мающей такие вредные для 
граждан управленческие ре-
шения», – говорится в обра-
щении «Росрыбхоза».

Смущает бизнес-сообщество 
и вторая часть поручения – в 
срок до 15 марта подготовить 
предложения по совершенство-
ванию нормативно-правовой 
базы в целях устранения про-
белов и противоречий в право-
вом регулировании в сфере 

рыбоводства. Между тем, в на-
стоящее время продолжается 
активная работа над проектом 
федерального закона «Об аква-
культуре», который должен уре-
гулировать существующие за-
конодательные неясности в во-
просах рыбоводства. Принятие 
закона планируется Госдумой 

в первом полугодии текущего 
года.

Рыбоводы уже обратились к 
Дмитрию Медведеву с просьбой 
об отмене данного им поручения 
и надеются, что Владимир Путин 
также вернется к решению этих 
вопросов в случае победы на 
президентских выборах.

СЕЛЕкцИоННую РАботу пРощЕ ВЕСтИ В СИСтЕМЕ СЕЛьСкого хозяйСтВА

Рыбоводные хозяйства просят Правительство оставить 
государственные селекционно-племенные центры  
в ведении Министерства сельского хозяйства РФ.
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В первый же день фести-
валь «Народная рыбалка» 
успел охватить Россию от края 
до края: 19 февраля соревнова-
ния по подледному лову стар-
товали на Амурском заливе во 
Владивостоке и завершились 
на Можайском водохранилище 
в Подмосковье.

Идею всероссийского рыбо-
ловного фестиваля-марафона, 
впервые озвученную на встре-
че представителей обществен-
ных организаций спортивной и 
любительской рыбалки с пред-
седателем Правительства РФ 
11 января, удалось претворить 
в жизнь спустя чуть более меся-
ца. 19 февраля на Можайском 
водохранилище в Московской 
области на праздник «Народ-
ной рыбалки» съехалось более 
2,5 тыс. участников. Несмотря 
на мороз, любители подлед-
ного лова приезжали целыми 
семьями.

В этот день попытать удачу 
смогли все желающие: сорев-
нования проводились в раз-
личных номинациях и возраст-
ных группах, без ограничений 
по возрасту, полу и опыту. Для 
самых старательных и удачли-
вых организаторы мероприя-
тия предусмотрели призы на 
общую сумму порядка 1,5 млн. 
рублей. Главной наградой за 
самую крупную пойманную 
рыбу среди всех категорий 
участников стал рыболовный 
катер RusBoat-45.

Приветственную телеграм-
му рыболовам-любителям на-
правил и Владимир ПУТИН. 
«Искренне рад, что инициати-
ва проведения такого поистине 
всенародного форума получи-
ла широкую поддержку и уже 
успешно осуществляется. Этот 
фестиваль призван объеди-
нить тысячи людей во многих 
регионах страны – и молодежь, 
и представителей старшего 
поколения, всех, кто увлечен 
рыбалкой, ценит здоровый об-
раз жизни и активный отдых на 
природе», – отмечено в обра-
щении премьер-министра.

В этот же день «Народная 
рыбалка» прошла и во Влади-

востоке. Старт марафону был 
дан на акватории Амурского 
залива, в районе железнодо-
рожной станции Чайка. Здесь 
собралось порядка 150 поклон-
ников рыбной ловли.

Как сообщили в пресс-
службе мэрии, участниками 
мероприятия стали дети и 
взрослые, любители и профес-
сионалы, а также семейные 
команды (3 человека). Увлече-
ние рыбной ловлей было един-
ственным условием, которое 
выдвинули организаторы – ад-
министрация Владивостока и 
Приморское краевое общество 
охотников и рыболовов. До на-
чала мероприятия зарегистри-
ровалось 73 участника и 14 
команд по 3 человека. Позже к 
участникам соревнования при-
соединилось еще несколько 
десятков любителей подлед-
ной рыбалки.

Для болельщиков также 
была подготовлена обширная 
программа. Зрители приняли 
участие в соревнованиях по 
скоростному бурению лунок, 
конкурсах и тематических вик-
торинах. Кроме того, всех же-
лающих угощали ухой и горя-
чим чаем.

Планируется, что 23 февра-
ля эстафету примут сахалин-
цы. Масштабные соревнования 
среди рыбаков-любителей, ор-
ганизованные правительством 
Сахалинской области совмест-
но с Росрыболовством, прой-
дут на реке Найба, в Долинском 
районе.

Организаторы всероссий-
ского фестиваля надеются, что 
«Народная рыбалка» сможет 
привлечь внимание еще боль-
шего числа людей к такому 
здоровому семейному отдыху. 
«Подобными мероприятиями 
мы постараемся обратить вни-
мание, в первую очередь, детей 
на бережное и ответственное 
отношение к природе», – от-
метил председатель оргко-
митета, руководитель ФГУП 
«Нацрыбресурс» Станислав 
СТАНДРИК.

По его словам, «Народ-
ная рыбалка» – один из спо-
собов воспитания молодежи. 
По мере возможности «На-
циональные рыбные ресурсы» 
под эгидой Росрыболовства 
организуют, в том числе для 
детей, различные выставки и 
просветительские мероприя-
тия, посвященные рыбалке. 
Со временем своеобразный 
центр развития любительско-
го рыболовства предполагает-
ся создать на базе Павильона 
№ 38 «Рыболовство» на ВВЦ, 
где круглый год в специально 
оборудованных помещениях 
смогут проводить тематиче-
ские занятия школы и другие 
учебные заведения.

РЫбАкИ-ЛюбИтЕЛИ 
пойМАЛИ удАЧу

РЫбоЛоВЫ-ЛюбИтЕЛИ пРЕдЛожИЛИ 
СВой ВАРИАНт зАкоНА

Соответствующее письмо 
и сам проект федерально-
го закона Союз рыболовов 
направил первым лицам го-
сударства и руководителям 
ряда политических партий 
России.

В обращении отмечено, 
что проект ФЗ «О любитель-
ском рыболовстве», пред-
ложенный Росрыболовством 
после тематической встречи, 
которую 11 января премьер-
министр Владимир ПУТИН 
провел с представителями 
общественных объединений 
рыболовов, «не содержит 
в себе решений вопросов, 
предварительное соглаше-
ние по которым было достиг-
нуто на указанной встрече».

Как сообщили в МОО 
«Союз рыболовов», проект 
закона, подготовленный Фе-
деральным агентством по 
рыболовству, посвящен во-
просам предприниматель-
ства в сфере оказания услуг 
и процедурам передачи во-

доемов общего пользования 
в частные руки, что не име-
ет отношения к рыбакам-
любителям. Не учитывает 
законопроект и требования 
рыболовной общественно-
сти, отраженные в резолю-
циях митингов, прошедших в 
марте и ноябре 2011 г.

В частности, в обращении 
сказано, что в проекте за-
кона сохраняется право вла-
дельцев рыбопромысловых 
участков для организации 
любительского рыболовства 
распоряжаться водоемами 
общего пользования и водны-
ми биоресурсами с взимани-
ем платы с граждан под видом 
оказания услуг.

Кроме того, в объедине-
нии отмечают, что работа над 
проектом закона в рамках 
рабочей группы в ФАР не ве-
лась. «Состоялось всего два 
совещания без обсуждения 
содержания законопроекта, 
а 30 января 2012 г. предста-
витель Росрыболовства со-

общил представителю МОО 
«Союз рыболовов» о том, что 
обсуждение проекта закона 
в Федеральном агентстве по 
рыболовству проводиться не 
будет, и предложил обсуж-
дать проект закона в Государ-
ственной Думе», – говорится  
в письме.

С учетом этого межрегио-
нальная общественная ор-
ганизация самостоятельно 
разработала проект закона о 
любительском рыболовстве и 
направила его в органы вла-
сти.

«Предлагаемый нами про-
ект закона имеет целью приве-
сти правовое регулирование 
любительского рыболовства 
в соответствие с российским 
законодательством, устранить 
существующий конфликт ин-
тересов и позволить избежать 
нарушения прав граждан в 
сфере любительской рыбалки 
в будущем», – заявил пред-
седатель Союза рыболовов 
Алексей ЦЕСАРСКИЙ.

Межрегиональная общественная организация «Союз 
рыболовов» выразила недовольство очередной редакцией 
законопроекта Росрыболовства о любительской рыбалке  
и предложила свой вариант документа.

23 февраля в Сахалин-
ской области прошли мас-
штабные соревнования среди 
рыбаков-любителей в рамках 
всероссийского фестиваля 
«Народная рыбалка». 25 фев-
раля аналогичные состязания 
состоялись в Самарской об-
ласти.

В Сахалинской области в 
первых соревнованиях по под-
ледному лову приняло участие 
свыше 2000 человек. На лед 
в Долинском районе помимо 
местных жителей вышли и 
рыбаки-любители из Холмска, 
Корсакова, Южно-Сахалинска, 
а также Магадана, Влади-
востока, Петропавловска-
Камчатского.

С приветственным словом 
к участникам фестиваля об-
ратился заместитель руково-
дителя Федерального агент-
ства по рыболовству Василий 
СОКОЛОВ, заместитель пред-
седателя правительства Са-
халинской области Сергей 
КАРЕПКИН и руководитель 
общественного рыболовно-
го клуба «Сахалин-Курилы»  
Олег БУТЫГИН. С пожеланием 
«ни хвоста, ни чешуи» был дан 
старт соревнованиям.

В соревнованиях приняло 
участие в общей сложности 84 
команды. Первая навага была 
поймана уже на пятой мину-
те соревнований. Все уловы 
тщательно взвешивались и 
обмеривались для определе-
ния победителей. В результате 
самый крупный улов составил 
6,260 кг. Самую большую на-
вагу, пойманную в этот день, 
– длиной 44,2 см – рыбак-
победитель отдал на иссле-
дование в СахНИРО, чтобы 
ученые определили возраст 
особи.

Отметили рыбаков и в дру-
гих номинациях: «За самый 
оригинальный наряд», «За 
самую активную группу под-
держки», «За семейные тради-
ции» и др.

25 февраля в рамках все-
российского фестиваля «На-
родная рыбалка» соревнова-
ния «Ледяная рыбка» прошли в 
Самарской области, на Черно-
вском водохранилище. Участ-
никами мероприятия, орга-
низованного при поддержке 
регионального департамента 
охоты и рыболовства, стали 
более 1000 человек. Гостей и 
участников эстафеты ждали 

разнообразные конкурсы, кон-
цертная программа и катание 
на санях. Победители, выбран-
ные из семейных команд (по 3 
человека), получили награды и 
ценные призы.

Также в этот день на водо-
хранилище была проведена и 
экологическая акция «Чисто-
му водоему – чистые берега и 
лед».

 «К нам поступает много 
обращений из регионов: про-
сят провести очередной этап 
«Народной рыбалки» именно у 
них, – рассказал руководитель 
ФГУП «Нацрыбресурс», заме-
ститель председателя оргко-
митета фестиваля Станислав 
СТАНДРИК. – Мы решили ор-
ганизовать в этом году четыре 
этапа: в Московской, в Самар-
ской, в Астраханской областях 
и Татарстане. Кроме того, со-
стоится ряд региональных ме-
роприятий. Соревнования на 
Черновском водохранилище, 
собственно, и есть одно из них. 
Уже сегодня идет разработка 
общих правил для регионов, 
единого регламента фести-
валя. Это позволит на местах 
квалифицированно организо-
вать такой праздник».

НА САхАЛИНЕ отМЕтИЛИ пРАздНИкИ С удоЧкой
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На совещании в Казани ру-
ководитель Росрыболовства 
Андрей Крайний указал пред-
ставителям территориальных 
управлений ведомства на не-
обходимость усиления борьбы 
с продажей браконьерских уло-
вов.

27-28 февраля в столице Та-
тарстана прошло двухдневное 
совещание руководителей те-
руправлений и подведомствен-
ных организаций Федерально-
го агентства по рыболовству.

Глава рыбной отрасли, от-
крывая совещание, отметил, 
что большая часть работы на 
ближайшие годы определена 
в решении III Всероссийского 
съезда рыбаков, состоявшего-
ся 16 февраля в Москве.

Руководитель ФАР расска-
зал, что в этом году планиру-
ется улучшить материально-
техническое обеспечение и 
увеличить штат рыбоохраны. 
«Но прежде всего, надо эффек-
тивно использовать те силы и 
средства, которые существу-
ют. У нас есть замечательный 
пример Западно-Каспийского 
теруправления», – подчеркнул 
Андрей КРАЙНИЙ.

Как сообщили в центре 
общественных связей Росры-
боловства, за прошлый год со-
трудники рыбоохраны России 
выявили 139 446 нарушений. 
В результате было наложено 
штрафов на сумму 222 млн. ру-
блей, предъявлено исков почти 
на 80 млн. рублей, а доля взы-
скания штрафов достигла 76%. 
В следственные органы для 
возбуждения уголовных дел 
было передано 4670 материа-
лов. В ходе рейдов у браконье-
ров изъято 472 тонны водных 
биоресурсов, более 16 тыс. км 
сетей и 20 408 транспортных 
средств.

Глава отрасли особо под-
черкнул эффективность со-
вместной работы с МВД. Про-
ведено 12 580 мероприятий в 
местах хранения, транспорти-
ровки и реализации. В резуль-
тате было изъято 506,7 тонны 
рыбопродукции, в том числе 
98,7 тонны осетровых, 80,7 тон-
ны лососевых, 6,3 тонны объ-
ектов ВБР континентального 
шельфа, 680 кг черной и 10,4 
тонны красной икры. Отмече-

но, что наибольшую эффек-
тивность в этой работе про-
демонстрировали сотрудники 
Западно-Каспийского, Северо-
Восточного и Московско-
Окского территориальных 
управлений ФАР.

«Я в очередной раз хочу 
обратить внимание руководи-
телей территориальных управ-
лений: усильте работу в ме-
стах реализации. Особенно в 
городах-миллионниках. Если 
мы «выбьем» прилавок из-под 
браконьера – у них пропадает 
смысл уничтожать наши биоре-
сурсы», – сказал руководитель 
Росрыболовства.

В ходе совещания было 
отмечено, что сегодня рыбо-
охрана работает в основном с 
простыми гражданами: 89,7% 
привлеченных к ответственно-
сти – физические лица и всего 
1,3% – должностные и юриди-
ческие. «Между тем, одно пред-
приятие может нанести гораздо 
больше вреда, чем сто брако-
ньеров», – подчеркнул Андрей 
Крайний.

Обсуждение охраны во-
дных биоресурсов получило 
продолжение на встрече гла-
вы федерального агентства с 
представителями обществен-
ных организаций рыбаков-
любителей, состоявшейся в 
рамках всероссийского сове-
щания Росрыболовства.

Представитель Федерации 
рыболовов-любителей Нияз АХ-
МЕДОВ рассказал о той работе, 
которая уже сегодня проводит-
ся совместно с сотрудниками 
Средневолжского теруправ-
ления ФАР. Ответственные 
рыбаки в условиях нехватки 
транспортных средств у рыбо-
охранного ведомства готовы 
предоставить свои лодки для 
борьбы с браконьерами, отме-
тили в федеральном агентстве. 
Более того, идет проработка 
плана совместных рейдов, а 
небезразличные граждане по 
горячей линии сообщают в тер-
риториальное управление о 
фактах нарушения закона. Од-
нако силами общественников 
все проблемы не решить.

По словам Андрея Крайне-
го, в этом году рыбоохрана в 
Татарстане получит два новых 
катера. Кроме того, глава Рос-
рыболовства в очередной раз 
подтвердил, что в рамках но-
вого правительственного про-
екта Федерального закона «О 
любительском рыболовстве» 
рыбопромысловых участков 
для организации любитель-
ской и спортивной рыбалки на 
Волге не будет. «У нас оста-
нутся участки только на искус-
ственно созданных водоемах 
и в местах вылова ценных и 
особо ценных видов, исчер-
пывающий перечень которых 
приведен в законопроекте», – 
заявил руководитель ФАР.

ВЛАдМоРРЫбкоЛЛЕдж попоЛНИЛ 
уЧЕбНЫй ФЛот

Колледж, получив-
ший в связи с переходом 
на автономию больше 
финансово-хозяйственной 
самостоятельности, приоб-
рел на условиях бербоут-
чартера еще одно учебно-
производственное судно, 
– рассказал начальник ВМРК 
Евгений ДУБОВИК.

Таким образом, в настоя-
щее время отряд включает 
суда «Мария» и «Славный», 
на каждом из которых прохо-
дят практику лучшие курсанты 
колледжа.

Руководитель Владмор-
рыбколледжа отметил, что 
создание отряда учебно-
производственных судов на-
правлено на улучшение об-
разовательного процесса, 
повышение качества прохож-
дения практики. Кроме того, 

такая работа позволяет обе-
спечить дополнительный до-
ход для автономного образо-
вательного учреждения и тем 
самым снизить нагрузку на 
госбюджет.

«В дальнейшем есть жела-
ние расширить отряд учебно-
производственных судов до 
4-5, используя существую-
щие рыночные механизмы в 
рамках действующего зако-
нодательства», – поделился 
планами Евгений Дубовик. 
Такая работа соответствует 
установке по созданию отря-
да учебно-производственных 
судов, которую дал руководи-
тель Федерального агентства 
по рыболовству Андрей КРАЙ-
НИЙ.

О формировании отряда 
было доложено заместителю 
руководителя ФАР Василию 

СОКОЛОВУ, проводившему 
26 января во Владивостоке 
заседание Дальневосточного 
научно-промыслового совета.

Замглавы федерального 
агентства отметил, что Влад-
моррыбколледж является 
одним из лидеров в работе 
по привлечению молодежи 
на суда рыбопромыслового 
флота. Колледж прораба-
тывает вопросы повышения 
доступности профобразо-
вания с помощью специаль-
ных программ кредитования, 
активно взаимодействует с 
предприятиями по вопросу 
трудоустройства выпускни-
ков. «Росрыболовство всяче-
ски поддерживает эти начи-
нания, а с отрядом учебных 
судов – это, конечно, очень 
здорово», – сказал Василий 
Соколов.

гЛАВА отРАСЛИ пРИзВАЛ РЫбоохРАНу 
к боЛЕЕ АктИВНой РАботЕ

Владивостокский морской рыбопромышленный колледж 
продолжает формирование отряда учебно-производственных 
судов. Работа направлена на совершенствование 
образовательного процесса.

Особое внимание в Мур-
манском морском рыбопро-
мышленном колледже им. И.И. 
Месяцева уделяют воспитанию 
преданности Отечеству, дис-
циплинированности, привива-
ют курсантам тягу к романтике 
морской профессии. Для этого 
учебное заведение на посто-
янной основе организовало 
проведение практик на судах 
рыбопромыслового флота, в 
том числе на УПС «Седов», 
наладило контакт с Союзом 
рыбопромышленников Севе-
ра, командованием Северного 
флота и руководителями ры-
бопромышленных предприятий 
Северного бассейна.

В этом году колледж отме-
тит 80-летний юбилей. В пред-
дверии этого события был ор-
ганизован ряд встреч учащихся 
с выпускниками, которые свя-
зали свою судьбу с морем. А 
в день празднования 75-летия 
радиотехнического отделения 
после 15-летнего перерыва 
состоялся выход в эфир кол-

лективной радиостанции мо-
реходки.

Важным событием в исто-
рии учебного заведения стало 
открытие в октябре прошлого 
года морского класса в городе 
Полярный. На своем примере 
курсанты рассказали школьни-
кам о гордой морской профес-
сии. «Не все свяжут свою судь-
бу с морем, но каждый из них, 
впитав требования морского 
устава, обязательно научится 
быть дисциплинированным, 
целеустремленным человеком 
и настоящим специалистом, – 
уверен начальник ММРК  
Валентин ЖУК. – И поможет 
им в этом коллектив препода-
вателей колледжа, который в 
течение почти 80 лет готовит 
мастеров своего дела для ры-
бохозяйственного комплекса 
страны».

Также в ссузе постоянно 
проводятся занятия и соревно-
вания по военно-прикладным 
видам спорта. Налажена связь 
с военкоматами, благодаря 

этому курсанты могут узнать 
о последних изменениях в за-
конодательстве о порядке и 
условиях прохождения воен-
ной службы.

В минувшем году ММРК 
установил шефские отно-
шения с атомным ракетным 
крейсером «Петр Великий». 
Для военнослужащих силами 
курсантов и студентов был 
организован специальный 
концерт. Кроме того, ребя-
та неоднократно проводили 
спектакли и выступления, 
приуроченные к различным 
культурным событиям регио-
на и знаменательным датам, 
встречам с ветеранами.

Сборные команды Мур-
манского морского рыбопро-
мышленного колледжа им. 
Месяцева в течение ряда лет 
– лучшие в соревнованиях по 
большинству видов спорта 
среди учреждений среднего 
профессионального образо-
вания не только в регионе,  
но и в стране.

МуРМАНСкИй коЛЛЕдж пРЕуСпЕЛ  
В МоРСкоМ ВоСпИтАНИИ

ММРК им. Месяцева продолжает реализацию программы 
воспитательной работы с курсантами. В течение года 
коллектив колледжа активно привлекает ребят к участию в 
различных культурно-просветительских, патриотических и 
спортивных мероприятиях.
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Следственное управление 
Следственного комитета РФ 
по Северо-Западному феде-
ральному округу возбудило 
очередное уголовное дело в 
отношении экс-руководителя 
Северо-Западного ТУ ФАР 
Сергея МУРАВЬЕВА. Быв-
ший чиновник подозревается 
в совершении преступления, 
предусмотренного п. «г» ч. 4 
ст. 290 УК РФ (получение взят-
ки в особо крупном размере).

Как сообщили в пресс-
службе СК РФ, по версии 
следствия, в ноябре 2010 г. 
Сергей Муравьев получил 3 
млн. рублей за назначение на 
должность помощника руково-
дителя Северо-Западного те-
руправления Росрыболовства. 
Это преступление было выяв-
лено в ходе расследования ра-
нее возбужденного в отноше-
нии экс-руководителя СЗТУ 
ФАР уголовного дела. Напом-
ним, что в мае 2011 г. Сергей 
Муравьев был задержан при 
получении взятки в размере 
5 млн. рублей за решение ка-
дровых вопросов, входивших 
в его компетенцию.

Согласно данным, полу-
ченным в ходе расследова-
ния, бывший руководитель 
теруправления в первом по-
лугодии 2011 г. до задержания 
его сотрудниками Следствен-
ного комитета неоднократно 
получал денежные средства 
от граждан за назначения на 
различные вакантные долж-
ности в СЗТУ ФАР. Общая 
сумма полученных денежных 
средств составила 18 млн. ру-
блей.

В настоящее время про-
водятся следственные дей-
ствия, направленные на уста-
новление всех обстоятельств 
совершенного преступления. 
Расследование уголовного 
дела продолжается.

Как сообщалось ранее, в 
отношении Сергея Муравье-
ва было начато расследо-
вание сразу по нескольким 
статьям, в том числе по фак-
ту покушения на получение 
взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30, ч. 6 ст. 290 
УК РФ) и использования заве-
домо подложного документа  
(ч. 3 ст. 327 УК РФ).

РЫбАкИ поЛуЧИЛИ СпИСок 
штоРМоВЫх укРЫтИй

Напомним, что 10 апре-
ля 2011 г. Президент России  
Дмитрий МЕДВЕДЕВ подпи-
сал Федеральный закон «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации». До-
кумент предусматривает, что 
в случаях, когда неблагопри-
ятные гидрометеорологиче-
ские условия не позволяют 
осуществлять перегрузку уло-
вов водных биоресурсов, рыб-
ной и иной продукции из них 
в исключительной экономи-
ческой зоне РФ, российские 
рыбопромысловые суда, в от-
ношении которых произведен 
пограничный контроль, могут 
выполнить эту операцию в 
районах укрытия во внутрен-
них морских водах и в терри-
ториальном море Российской 
Федерации без прохождения 
пограничного и иных видов 
контроля.

9 февраля 2012 г. Прави-
тельство РФ выпустило по-
становление № 107 «О пере-
сечении государственной 
границы Российской Федера-
ции российскими судами для 
перегрузки уловов водных 
биологических ресурсов, рыб-
ной и иной продукции из них 
во внутренних морских водах 
и в территориальном море 
Российской Федерации».

Утверждены Правила по-
лучения разрешения на пе-
ресечение госграницы для 
перегрузки уловов, а также 
перечень районов перегрузки 
с указанием их границ. Кро-
ме того, определены Правила 
осуществления контроля в от-

ношении судов, получивших 
разрешение.

Разрешение на пересечение 
госграницы выдает погранич-
ный орган, в зоне ответствен-
ности которого планируется 
пересечение. Если капитан 
судна считает, что гидрометео-
рологические условия в районе 
ИЭЗ РФ неблагоприятны для 
перегрузки уловов, он должен 
не позднее, чем за шесть часов 
до предполагаемого времени 
пересечения, направить по-
граничникам заявление уста-
новленной формы. Передать 
обращение можно телефоно-
граммой, по факсимильной 
связи или электронной почте. 
Руководитель пограничного 
органа или уполномоченное 
им должностное лицо должны 
не позднее, чем через шесть 
часов с момента поступления 
заявления, решить, может ли 
судно пересечь границу или 
нет. Разрешение или уведом-
ление об отказе в его выдаче 
передаются капитану телефо-
нограммой, по факсимильной 
связи либо по электронной по-
чте незамедлительно.

В Правилах перечислены 
основания для отказа в выдаче 
разрешения (причина обяза-
тельно сообщается капитану). 
Кроме того, приведен образец 
заявления.

Рыбаки неоднократно заяв-
ляли о том, что закон о штормо-
вых укрытиях станет реальной 
помощью в их работе, позволит 
минимизировать потери про-
мыслового времени, связанные 
с ожиданием перегрузки. Неод-
нократно обращалась к первым 

лицам государства по поводу 
принятия закона Ассоциация 
добытчиков минтая. На межре-
гиональной конференции пар-
тии «Единая Россия», состояв-
шейся в Хабаровске 6 декабря 
2010 г, глава Правительства РФ  
Владимир ПУТИН особо под-
черкнул необходимость реше-
ния вопроса со штормовыми 
укрытиями – «чтобы рыбаки не 
рисковали в открытом море, а 
могли осуществить все необхо-
димые операции в максималь-
но безопасном режиме». Пре-
зидент АДМ Герман ЗВЕРЕВ 
попросил премьер-министра 
ускорить принятие соответ-
ствующего закона. Озвучивал 
президент ассоциации про-
блему и на заседании Пра-
вительственной комиссии по 
вопросам развития рыбохозяй-
ственного комплекса, которое 
проводил 24 февраля 2011 г. 
первый вице-премьер Виктор 
ЗУБКОВ. Позже, в августе, Гер-
ман Зверев обратился к перво-
му заместителю председателя 
Правительства РФ с просьбой 
ускорить подготовку постанов-
ления по районам укрытия.

«Закон о штормовых укры-
тиях был принят в рекордные 
сроки – семь месяцев – бла-
годаря вмешательству Вла-
димира Путина и Виктора 
Зубкова. Постановление Пра-
вительства о штормовых укры-
тиях тщательно готовилось 
Росрыболовством и сейчас 
начнет работать», – отметил  
президент АДМ.

Наталья СЫЧЕВА 
Москва

СЛЕдСтВИЕ подСЧИтАЛо ВзяткИ 
экС-гЛАВЫ тЕРупРАВЛЕНИя ФАР

В отношении бывшего руководителя 
Северо-Западного территориального 
управления Росрыболовства возбуждено 
еще одно уголовное дело – по факту 
получения взятки в особо крупном 
размере.

Правительство РФ приняло постановление о пересечении 
госграницы российскими судами для перегрузки уловов 
водных биоресурсов и продукции из них в районах укрытия.

В 2011 г. рыбаки Камчат-
ского края добились лучшего 
результата по вылову водных 
биоресурсов за последние 20 
лет. Добыто более 1 млн. тонн 
рыбы и морепродуктов.

По предварительным дан-
ным, в прошлом году поль-
зователи Камчатского края 
освоили 1 млн. 2 тыс. тонн ВБР. 
Предприятия еще продолжают 
отчитываться, поэтому циф-
ра будет уточняться и увели-
чиваться. До окончательного 
подведения итогов осталось 
около месяца.

Министр рыбного хозяйства 
региона Владимир ГАЛИЦЫН 

отметил, что Камчатский 
край – первый и единствен-
ный субъект Российской Фе-
дерации, который достиг та-
ких результатов.

«Такие показатели у нас 
были в самом начале 1990-х 
годов. Дальше пошел спад, 
и долгое время мы не могли 
вернуться на предыдущие 
позиции, – заявил министр. 
– Сегодня радует активная 
позиция рыбаков, качествен-
ный подход к организации 
промысла. Кроме того, на-
метилось конструктивное 
взаимодействие власти  
и бизнеса».

кАМЧАткА ВЕРНуЛА бЫЛЫЕ 
позИцИИ НА пРоМЫСЛЕ
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НАукА дАЛА пРогНоз
Специалисты ТИНРО пред-

ставили свой предварительный 
промысловый прогноз для Даль-
невосточного бассейна на 2013 
г. К вылову рекомендовано бо-
лее 3,5 млн. тонн морских био-
ресурсов.

В ТИНРО-Центре состоялось 
заседание Биологической сек-
ции Ученого совета, на котором 
был представлен промысловый 
прогноз для Дальневосточного 
рыбохозяйственного бассейна 
на 2013 г. Прогноз был подготов-
лен научно-техническим объеди-
нением «ТИНРО» на основании 
результатов прошлогодних экс-
педиций и анализа данных мно-
голетних исследований. Объемы 
допустимых уловов ключевых 
объектов были согласованы на 
Дальневосточных специализиро-
ванных советах.

По предварительным данным 
суммарный объем рекомендо-
ванного вылова в следующем 
году может составить 3542 тыс. 
тонн (без учета тихоокеанских 
лососей и пресноводных рыб). 
Из них на долю рыб приходится 
порядка 2879 тыс. тонн, ракоо-
бразных – около 64 тыс. тонн, 
341 тыс. тонн моллюсков, 28 тыс. 
тонн иглокожих, 221 тыс. тонн во-
дорослей и 7,828 тыс. тонн мле-
копитающих. Это на 55,8 тыс. 
тонн меньше, чем утвержденная 
общая величина рекомендован-
ного вылова на 2012 г.

Основной причиной снижения 
являются естественные флюкту-
ации рыбных объектов и, в част-
ности, минтая. Объемы допусти-
мого вылова этого вида в целом 
по Дальневосточному бассейну 
сокращены на 131,8 тыс. тонн. 
Об уменьшении запасов специа-
листы предупреждали давно, его 
основной причиной стало отсут-
ствие урожайных поколений по-

сле 2006 г. и сокращение числен-
ности старшевозрастного минтая 
в Охотском море. Заметное уве-
личение ОДУ минтая произойдет 
только в Южно-Курильской зоне 
и Камчатско-Курильской подзо-
не, в большинстве других подзон 
ОДУ на 2013 г. ниже, чем в теку-
щем году. 

Более позитивная ситуация 
ожидается на промысле сель-
ди, ее общий допустим улов ре-
комендуется увеличить на 74,7 
тыс. тонн по сравнению с 2012 
г. Основной прирост планирует-
ся за счет Карагинской подзоны 
( +112,6 тыс. тонн). На повыше-
ние ОДУ можно рассчитывать по 
треске, хотя и в меньших объе-
мах – на 19,2 тыс. тонн. Полови-
на этого прироста произойдет за 
счет увеличения объемов на За-
падной Камчатке.

Рост популяций промысло-
вых крабов в некоторых районах 
Дальневосточного бассейна, 
особенно в подзоне Приморье, 
позволит увеличить их ОДУ в 
2013 г. на 4 тыс. тонн. Возмож-
ное изъятие кальмаров воз-
растет на 28 тыс. тонн за счет 
кальмара Бартрама (на 17 тыс. 
тонн) и тихоокеанского каль-
мара (на 8 тыс. тонн) в Южно-
Курильской зоне.

Безусловно, цифры, озву-
ченные на биологической сек-
ции, не являются окончательны-
ми. Прогноз будет отправлен на 
рассмотрение Ученого совета 
ВНИРО. Затем его ждет обсуж-
дение на Дальневосточном со-
вете по промысловому прогно-
зированию, который пройдет 22 
февраля в Южно-Сахалинске, 
и Отраслевом совете по про-
гнозированию в Москве. Только 
после этого документ предста-
вят на Государственную эколо-
гическую экспертизу.

дРИФтЕРНЫй пРоМЫСЕЛ –  под коНтРоЛь общЕСтВЕННоСтИ

Федеральное агентство по 
рыболовству определило объе-
мы вылова лососей дрифтероло-
вами на 2012 г. Общий допусти-
мый улов составляет 22,5 тыс. 
тонн. Между тем, определение 
объемов вылова нельзя считать 
экологически и экономически 
обоснованным, говорят экспер-
ты, поскольку не был учтен весь 
комплекс воздействия дрифтер-
ного промысла на морскую сре-
ду – птиц, млекопитающих, не 
учитывался выброс за борт ме-
нее ценных, чем нерка видов ло-

сосевых рыб. Кроме того, ОДУ 
определялся общим объемом, 
без разделения по районам про-
мысла и без учета естественно-
го распределения видов лососей 
в море.

Как сообщили в пресс-службе 
WWF России, в 2011 г. ущерб 
государству только от гибели 
морских птиц в сетях российских 
дрифтероловов составил 238,3 
млн. рублей. О необходимости 
жесткого ограничения и даже 
запрета этого вида промысла 
говорят и результаты исследова-

ний Контрольно-счетной палаты 
РФ, в которых участвовали и 
сотрудники Камчатского отделе-
ния WWF. Специалисты государ-
ственного ведомства намерены 
передать эти данные Президен-
ту и Правительству РФ.

Руководство WWF, в свою 
очередь, обратилось к мини-
стру природных ресурсов Юрию 
ТРУТНЕВУ с просьбой принять 
во внимание желание обще-
ственных институтов участво-
вать в обсуждениях, предше-
ствующих утверждению объемов 

общего допустимого улова лосо-
сей. «Изменение норм регули-
рования дрифтерного промысла 
должно проводиться открыто, с 
участием более широкого круга 
ученых-экспертов, ассоциаций 
рыбаков, региональных рыбо-
промысловых советов, органов 
местного самоуправления и при-
родоохранных организаций», 
– сказано в обновленной офи-
циальной позиции WWF России 
по проблеме дрифтерного про-
мысла.

Фонд считает необходимым 
существенно ограничить исполь-
зование дрифтерных орудий 
лова. В частности, необходимо 
уменьшить длину и время на-
хождения сетей в воде, а также 
создать систему эффективного 
контроля и мониторинга про-

мысла независимыми наблюда-
телями.

Кроме того, эксперты увере-
ны в необходимости реформи-
рования закупочной политики: 
ретейлерам и рядовым поку-
пателям WWF рекомендует 
обращать внимание на то, где 
и какими орудиями лова была 
добыта покупаемая ими рыба. 
О том, что тенденция ухода от 
«покупательской всеядности» 
наметилась и на глобальных 
внешних рынках, говорит по-
вышенный интерес японских 
компаний-переработчиков к 
проблемам неэкологичности 
дрифтерного промысла. Пло-
щадкой для международной 
дискуссии на эту тему стал 
семинар, прошедший в Токио  
в конце минувшего года.

– Считаю, что ликвидация 
государственного органа, ко-
торый отвечал за рыбную от-
расль, было ошибкой. Факти-
чески во всех прибрежных ре-
гионах есть такие структуры. 
Есть они и в соседних субъек-
тах РФ, – отметил губернатор 
Архангельской области.

Основные проблемы от-
расли на виду: 85% судов ра-
ботают сверх нормативного 
срока. За последние два года 
стоимость судового топлива 
выросла на 40%.

Руководители предприя-
тий, выступившие на встрече 

с главой региона, не только 
рассказывали о своих бе-
дах, но и предлагали пути 
их решения. В частности, 
сейчас ловить рыбу в дельте 
Северной Двины промыш-
ленным способом нельзя, 
так как это место нереста 
семги. Вместе с тем сем-
га нерестится не круглый 
год. Есть периоды, когда 
без вреда для ценной рыбы 
можно было бы ловить ко-
рюшку. Для этого необходи-
мо внести соответствующие 
поправки в федеральное 
законодательство.

В заключение Игорь Орлов 
поручил своему заместителю 
по управлению природными 
ресурсами, агропромышлен-
ному комплексу и экологии 
Владимиру Шишову в крат-
чайшие сроки подготовить 
предложения по созданию 
агентства по рыбному хозяй-
ству, а также разработке про-
граммы по развитию отрасли. 
Для получения софинансиро-
вания из федерального бюд-
жета предложения Архангель-
ской области должны быть 
направлены в Москву уже 
весной этого года.

РЫбНую отРАСЛь поМоРья ВЫВЕдЕт 
Из зАСтоя СпЕцИАЛьНАя пРогРАММА

Правительству Архангельской области поручено в 
двухмесячный срок разработать программу по развитию 
рыбного хозяйства. В настоящее время, как заявил 
глава региона Игорь ОРЛОВ, отрасль находится в 
состоянии стагнации.

Биологическая секция 
Ученого совета АтлантНИРО 
утвердила обоснования обще-
го допустимого улова и воз-
можного вылова водных био-
ресурсов в Балтийском море, 
Куршском и Вислинском за-
ливах на 2013 г.

В Балтийском море об-
щие квоты на добычу шпрота, 
балтийскую сельдь и камбалу 
предложено несколько сни-

зить, на добычу трески – уве-
личить. В Куршском и Вис-
линском (Калининградском) 
заливах ОДУ леща, судака, 
плотвы и чехони предусмо-
трены на среднемноголетнем 
уровне.

Возможный вылов ВБР 
на 2013 г. в пресноводных 
водоемах Калининградской 
области рекомендован на 
уровне этого года.

Также специалисты обсу-
дили прогноз возможного вы-
лова в океанических районах. 
В центрально-восточной Ат-
лантике лимит по добыче став-
риды, скумбрии и сардинелл 
уменьшен, по добыче сардин – 
увеличен. Кроме того, предло-
жено на будущий год сократить 
возможный вылов перуано-
чилийской ставриды в южной 
части Тихого океана.

оду тРЕСкИ НА бАЛтИкЕ 
пЛАНИРуют уВЕЛИЧИть

Экологи выступают за ограничение использования дрифтерных 
орудий лова в российских водах и более широкое участие 
общественных организаций в обсуждениях, предшествующих 
утверждению объемов допустимого вылова лососей. 
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Руководство холдинговой 
компании «Тунайча» намерено 
усилить контроль на производ-
стве для повышения качества 
рыбопродукции. Реконструкция 
и оснащение новым оборудова-
нием собственной лаборатории 
запланировано к началу лосо-
севой путины-2012.

Минувший год оказался 
весьма успешным для ХК «Ту-
найча». В «красную» путину 
2011 г. предприятия холдинговой 
компании освоили 8509,2 тонны 
тихоокеанских лососей, что по-
зволило ей выйти в лидеры по 
объему добычи среди более чем 
35 рыбодобывающих компаний 
Корсаковского района Сахалин-
ской области.

При этом рекордных уловов 
удалось добиться даже само-
му удаленному предприятию 
холдинговой компании – ООО 
«Туровка», которое добыло в 
прошлом году 833,2 тонны гор-
буши.

Суммарный выпуск готовой 
продукции предприятиями ХК 
«Тунайча» в 2011 г. составил 
6975,9 тонны. Ассортимент на-
считывает 8 наименований, 
включая мороженую, консер-
вированную рыбопродукцию, а 
также филе, икру и молоки.

Таких результатов работы 
удалось достичь благодаря ин-
вестициям в развитие произ-
водства. Так, в прошлом году 
были дополнительно запущены 
две автоматизированные линии 
разделки рыбы, что позволило 
увеличить объем производства 
горбуши потрошеной б/г на 60 
тонн в сутки. Заметно выросло 
и качество продукции, снизи-
лись производственные потери 
икры. Большое внимание при 
подготовке к путине было уде-
лено и улучшению условий тру-
да и быта работников.

В нынешнем году на пред-
приятиях холдинга продолжится 
работа по модернизации произ-
водства. Как сообщил исполни-

тельный директор ООО «Хол-
динговая компания «Тунайча» 
Андрей КОВАЛЕНКО, в 2012 г. 
запланирована реконструкция 
участка приема сырца: установ-
ка рыбонасоса на пирсе и авто-
матической станции весового 
контроля на приемной площад-
ке завода. Это позволит автома-
тизировать процесс и повысить 
качество поступающей на пере-
работку рыбы.

«Политика руководства 
компании нацелена не только 
на увеличение объемов произ-
водства, но и, прежде всего, на 
повышение его качества, кото-
рое подразумевает контроль на 
всех этапах производства: от 
качества закупаемых вспомо-
гательных материалов и тары 
до отгрузки продукции покупа-
телю», – отметил собеседник 
информагентства.

Для усиления производ-
ственного контроля в текущем 
году компания «Тунайча» пла-
нирует расширение собствен-
ной лаборатории и оснащение 
ее новым оборудованием. «Это 
позволит оперативно произво-
дить органолептическую, физи-
ческую и химическую оценку, 
а также микробиологический 
анализ сырья и готовой про-
дукции для предупреждения 
возможных нарушений техноло-
гических процессов. Такой уси-
ленный контроль позволит по-
высить качество и безопасность 
продукции для потребителя», 
– отметил исполнительный ди-
ректор холдинговой компании.

Помимо рыбного промысла 
и переработки большое вни-
мание руководством холдинга 
уделяется воспроизводству ти-
хоокеанских лососей. В 2011 г. 
ХК «Тунайча» выпустила в реки 
60,2 млн. особей молоди гор-
буши и кеты, что позволило за-
нять второе место по объемам 
воспроизводства рыбы среди 
коммерческих предприятий в 
регионе.

Объемы возможного вы-
лова красной рыбы во вну-
тренних водах и террито-
риальном море Российской 
Федерации в 2012 г. были 
озвучены на заседании От-
раслевого совета по про-
мысловому прогнозирова-
нию при Росрыболовстве.

Как сообщили в пресс-
службе Камчатского научно-
исследовательского инсти-
тута рыбного хозяйства и 
океанографии, наблюдает-
ся существенное снижение 
рекомендуемых к промыслу 
объемов тихоокеанских ло-
сосей по Дальнему Востоку 
в 2012 г. по сравнению с вы-
ловом 2011 г. Так, в 2011 г. в 
дальневосточных регионах 
рыбаки добыли 503 тыс. тонн 
красной рыбы, в этом году 
рекомендуется освоить по-

рядка 275 тыс. тонн. По про-
гнозам специалистов, вылов 
горбуши составит около 170 
тыс. тонн, кеты – около 70 
тыс. тонн, нерки – порядка 
31 тыс. тонн, кижуча и чавы-
чи – более 3 тыс. тонн и около 
850 тонн соответственно.

– В то же время, в отноше-
нии камчатских стад мы пред-
полагаем, что есть некоторые 
резервы для увеличения объ-
емов, рекомендуемых к выло-
ву, – рассказал заместитель 
директора КамчатНИРО Ев-
гений ШЕВЛЯКОВ. – В част-
ности, судя по динамике ска-
та молоди, озерновская нерка 
обнаруживает тенденцию к 
увеличению своей численно-
сти в подходах 2012-2013 гг. 
Однако достоверно это под-
твердить можно будет толь-
ко в период нерестовых под-

ходов 2012 г. по численности 
первой численно значимой 
возрастной группы 4+ этого 
высокоурожайного поколе-
ния. Что же касается нерки 
восточного побережья Кам-
чатки, то здесь ее выделен-
ные объемы будут зависеть от 
квоты, приобретенной япон-
ской стороной для освоения 
в российской экономзоне на 
соответствующих торгах. На-
поминаем, что японский флот 
сильно пострадал в результа-
те прошлогоднего землетря-
сения, есть вероятность, что 
доля японского присутствия в 
ИЭЗ РФ будет невысока и со-
хранится на уровне прошлого 
года. В любом случае ясность 
в данном вопросе наступит 
по результатам ближайших 
российско-японских коммер-
ческих консультаций.

Другой важной темой за-
седания стали причины су-
щественно уступающих про-
гнозным подходов горбуши 
и кеты к Южным Курилам. 
В прошлом году при прогно-
зе в 45 тыс. тонн горбуши 
вылов составил немногим 
более 6 тыс. тонн. Ученые 
обсудили возможные при-
чины произошедшего и на-
метили пути решения, в том 
числе за счет усиления роли 
морских учетных съемок ло-
сосей, их дифференциации 
по районам происхождения. 
Однако эти работы требуют 
значительных дополнитель-
ных затрат и в ближайшей 
перспективе при существую-
щем финансировании мало 
осуществимы, отметили в 
КамчатНИРО.

В мае 2012 г. продолжатся ра-
боты по идентификации объек-
та, обнаруженного на дне залива 
Шелихова в месте предположи-
тельной гибели СТР «Аметист». 
Исследование будет проводить-
ся с судна ТИНРО-Центра с ис-
пользованием глубоководного 
аппарата «Пантера».

11 февраля исполнился год 
со дня исчезновения траулера 
«Аметист». В этот день ровно в 
полдень все суда, находящие-
ся на рейде в Авачинской бух-
те, дали гудок, а в храме Свя-
той Живоначальной Троицы в 
Петропавловске-Камчатском 
прошел молебен в память обо 

всех не вернувшихся рыбаках и 
моряках.

Напомним, что 11 февра-
ля 2011 г. в заливе Шелихова 
Охотского моря пропало судно 
«Аметист» Камчатского научно-
исследовательского института 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии. На борту находилось 23 
члена экипажа.

«Команда не успела ни на-
жать «тревожную кнопку», ни 
выйти в радиоэфир, ни даже 
выбросить за борт аварийный 
радиобуй, – рассказал министр 
специальных программ и по де-
лам казачества Камчатского 
края Сергей ХАБАРОВ. – Все 

эти факты косвенно говорят о 
том, что все произошло внезап-
но. Скорее всего, «Аметист» со-
вершил оверкиль и практически 
мгновенно ушел ко дну. Команда 
в этот момент, судя по всему, на-
ходилась в помещениях, так что 
спастись никому не удалось».

В ходе поисково-
спасательной операции, про-
должавшейся еще в течение 
двух недель, были обнаружены 
лишь несколько разорванных 
плотов и буи с борта «Амети-
ста». Позже, гидрографическим 
судном ГС-296 Тихоокеанского 
флота в южной оконечности за-
лива Шелихова с помощью аку-

стического оборудования было 
установлено, что на глубине 247 
м находится объект, похожий по 
размерам и очертаниям на про-
павшее судно.

«Нашими коллегами из Сах-
НИРО была сделана попытка 
идентификации объекта с помо-
щью подводного управляемого 
автономного аппарата средне-
го класса, – сообщил директор 
КамчатНИРО Олег ЛАПШИН. – 
Но из-за сильного течения в дан-
ном районе нам этого сделать не 
удалось».

Однако работы по иденти-
фикации «Аметиста» не пре-
кращены. В начале мая в залив 

Шелихова из Владивостока от-
правится судно ТИНРО-Центра 
с тяжелым глубоководным аппа-
ратом «Пантера» на борту.

«Это пилотируемый аппа-
рат так называемого гаражного 
типа, – пояснил Олег Лапшин. – 
С его помощью будет произведе-
на видеосъемка, чтобы иденти-
фицировать объект, лежащий на 
глубине. Это очень специфичное 
оборудование, и операцией не-
посредственно под водой будут 
руководить военные, которым и 
принадлежит аппарат. Мы обяза-
ны завершить поисковую опера-
цию научно-исследовательского 
судна «Аметист».

уЧЕНЫЕ озВуЧИЛИ пРогНоз 
НА ЛоСоСЕВую путИНу

В 2012 году специалисты рекомендуют к вылову во 
внутренних водах и территориальном море РФ порядка 
275 тыс. тонн тихоокеанских лососей, что существенно 
меньше результатов «красной» путины прошлого года.

САхАЛИНСкИЕ РЫбАкИ 
ИНВЕСтИРуют В кАЧЕСтВо 
пРодукцИИ

поИСкИ «АМЕтИСтА» ВозобНоВятСя ВЕСНой
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Крупная партия камчатского 
краба, задержанная на одной из 
трасс Мурманской области, выве-
ла стражей правопорядка на цех 
по переработке морепродуктов 
сомнительного происхождения. 
В общей сложности изъято около 
3,5 тонны краба.

В январе 2012 г. в Мурманске 
при выезде на федеральную трас-

су полицейские остановили для 
досмотра ГАЗ. В автомобиле со-
трудники полиции обнаружили 58 
мешков с конечностями камчат-
ского краба. Документов на про-
дукцию предоставлено не было. 
Вся партия общим весом 1463 кг 
была изъята. По данному факту 
возбуждено уголовное дело по ст. 
256 УК РФ (незаконная добыча 
водных биоресурсов).

Как сообщили РИА Fishnews.ru 
в пресс-службе Управления МВД 
России по Мурманской области, 
по версии следствия, задержан-
ная партия транспортировалась 
в Кольский район Мурманской 
области для переработки. Опера-
тивникам отдела экономической 
безопасности ОМВД России по 
Кольскому району предстояло 
установить происхождение изъ-
ятой продукции и каналы, по ко-
торым краб должен был пройти 

переработку для дальнейшего 
сбыта в торговой сети.

В результате удалось выйти 
на цех по переработке морских 
биоресурсов, расположенный в 
поселке Молочный. При этом в 
управлении отметили, что этот 
объект ранее уже попадал в 
поле зрения полицейских в 
связи с осуществлением пере-
работки камчатского краба.

В ходе поверки в холодиль-
никах предприятия обнаруже-
но около 2 тонн переработан-
ных, замороженных и упако-
ванных конечностей камчат-
ского краба, готовых к прода-
же. Документов на продукцию 
не было. Вся партия, а также 
часть документации и образцы 
упаковки изъяты сотрудника-
ми полиции. Расследование 
данного уголовного дела про-
должается.
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Участники сессии Подго-
товительной конференции Ко-
миссии по управлению рыбо-
ловством в южной части Тихого 
океана приняли решение о со-
кращении вылова ставриды в 
2012 г.

Во встрече, проходившей в 
Сантьяго (Чили), приняли уча-
стие делегации Австралии, Ва-
нуату, ЕС, КНР, Колумбии, Ре-
спублики Корея, Кубы, Новой 
Зеландии, Островов Кука, Перу, 
России, США, Тонга, Фарерских 
островов, Фиджи, Франции, 
Чили, а также Тайваня.

Как сообщили РИА Fishnews.
ru в пресс-службе Всероссий-
ского института рыбного хозяй-
ства и океанографии, основной 
вопрос, который был рассмо-
трен в ходе заседания, – приня-
тие Временных мер регулиро-
вания пелагического промысла. 
Рабочая группа по науке Регио-
нальной организации по управ-
лению рыболовством в южной 
части Тихого океана отметила 
продолжающееся депрессивное 
состояние запасов ставриды, в 
связи с чем участники сессии 
приняли решение сократить вы-
лов ставриды в 2012 г. до 40% от 
вылова 2010 г. Исходя из новых 
Временных мер, российский ли-
мит по добыче на текущий год 
составил 16 526 тонн. Эта вели-
чина соответствует потребно-
стям российских судовладель-
цев, изъявивших желание вести 
промысел ставриды в ЮТО в 
2012 г.

При обсуждении новых Вре-
менных мер российская деле-
гация вновь отметила необхо-
димость принятия комплексных 
решений, включая установление 

минимального промыслового 
размера и минимальной ячеи 
орудий лова, в целях скорей-
шего восстановления запаса. 
Аргументируя свою позицию, 
российские специалисты при-
вели информацию из согла-
сованных сторонами входных 
данных для моделирования, 
в соответствии с которыми в 
2010 г. на севере ИЭЗ Чили до-
быча ставриды в возрасте бо-
лее двух лет составила 46,3% 
вылова в этом районе, или 
22,3% общего вылова по чис-
ленности. Продолжение при-
лова молоди в таких масшта-
бах приведет к коллапсу за-
паса ставриды в южной части 
Тихого океана. ЕС и Перу под-
держали российское предло-
жение. По итогам состоявшей-
ся дискуссии принято решение 
исследовать потенциальное 
воздействие установления 
минимального промыслового 
размера и минимальной ячеи 
орудий лова на восстановле-
ние запаса ставриды.

Вторым важным вопросом 
сессии было рассмотрение фор-
мулы расчета национальных 
взносов. Предварительно согла-
сована следующая формула: 10% 
общего бюджета делится поровну 
между всеми странами; 30% рас-
пределяется в зависимости от ве-
личины валового национального 
продукта (ВНП) – 15% и ВНП на 
душу населения – 15%. Еще 60% 
распределяется в зависимости 
от объемов добычи страны, при 
этом 45% составляет взнос в за-
висимости от вылова пелагиче-
ских рыб и 15% – донных.

В настоящее время Конвенцию 
по управлению рыболовством в 
южной части Тихого океана под-
писали 14 стран, из которых 6 
ратифицировали присоединение. 
Таким образом, для вступления 
конвенции в силу не хватает 2 
инструментов о ратификации. 
Ожидается, что недостающие до-
кументы поступят в депозитарий 
конвенции не позднее мая этого 
года – конвенция должна всту-
пить в силу в середине 2012 г.

пРЕдСтАВИтЕЛИ РАзНЫх СтРАН обСудИЛИ 
ВопРоСЫ пРоМЫСЛА В юто

коЛьСкИЕ поЛИцЕйСкИЕ отСЛЕдИЛИ 
кРАбоВЫй «кАНАЛ» 



С момента основания в 1990 году компании «Тунайча» руководство сахалинского 
предприятия делало ставку на развитие собственной инфраструктуры и внедрение 
передовых технологий.

Сегодня ООО «Холдинговая компания «Тунайча», расположенное на берегу залива 
Мордвинова, – одно из наиболее известных в России и за рубежом рыбопромышленных 
предприятий.

Бренд «Тунайча» объединяет группу компаний с многолетним опытом работы  
в отрасли. 

ХК «Тунайча» специализируется на глубокой переработке рыбы и морепродук-
тов на территории южного Сахалина, а также интенсивно развивает прибрежное  
рыболовство.

Производственные мощности компании позволяют перерабатывать до 500 тонн 
сырья в сутки, выпускать до 17 тонн икры, а также до 25 тонн филе. Кроме того,  
компания имеет цех по производству рыбных консервов.

Компания проводит постоянную модернизацию и развитие производства.  
Техническое оснащение доверено ведущим мировым производителям оборудо-
вания из Японии, Германии, США. Для хранения готовой продукции используются  
собственные современные холодильные мощности. Пристальное внимание  
ХК «Тунайча» уделяет контролю качества выпускаемой продукции.

Еще один немаловажный аспект деятельности ХК «Тунайча» - воспроизводство 
тихоокеанских лососей. Развиваясь, компания понимает, что расширение объемов 
производства невозможно без развития сырьевой базы.

ООО «Холдинговая  компания «Тунайча» взяла на себя обязанности по сохранению 
видового разнообразия Сахалинской ихтиофауны. На производственных мощностях 
компании проводятся работы по воспроизводству и выращиванию сахалинского  
осетра,  занесенного  в  Красную книгу  Российской  Федерации.


